

PRIMERO HABRÁ UN ESCRUTINIO PARA NOMBRAR A QUIEN COORDINE LA 4T, EL ELEGIDO EVENTUALMENTE SERÁ EL ABANDERADO

Candidatura presidencial morenista: tras 5 encuestas, aceptan aspirantes

NUEVOS CAMINOS CONTRA DISCRIMINACIÓN LGBT+



▲ Desde la búsqueda de la identidad propia, hasta la asunción de una lucha que debe ser de todos, como en el caso de una activista que pasó de madre a líder de la diversidad sexual, aún sin asumirse como gay, y pasando por la persistente negligencia

y rechazo institucional, ofrecemos un especial este día para reivindicación de los derechos de una comunidad que no cesa en su batalla permanente por la inclusión. Foto Gabriel Graniel

- Los precandidatos oficiales son Marcelo Ebrard, Adán Augusto López, Ricardo Monreal y Claudia Sheinbaum
- Puertas abiertas a Fernández Noroña y Manuel Velasco, si el PT y el Verde así lo deciden, señalaron dirigentes
- Sin debates, participantes sugerirán empresas demográficas; Morena elegirá por sorteo a la definitiva
- La consulta será del 28 de agosto al 3 de septiembre, y tres días después se dará a conocer quién ganó

NÉSTOR JIMÉNEZ Y ALMA E. MUÑOZ / P 3 y 4

Congreso Mexicano del Petróleo es un parteaguas para Pemex: Layda Sansores

JAIRO MAGAÑA / P 9

Claudianas

Bis dat, qui dat celeriter

ULISES CARRILLO

¿Hasta dónde deben llegar las políticas de igualdad de género? ¿Deben llegar incluso hasta el hecho de exigir una alternancia en la titularidad del ejecutivo local y federal, es decir, gobernadora y presidenta por turnos? Para contestar esas preguntas uno debe entender que las políticas de cuotas de género, paridad de género e incluso alternancia de género, son políticas públicas que se encuadran.

/ P 24

Editorial

Nochixtlán: agravio y revictimización

/ P 2

La Jornada MAYA

Directorio

Fabrizio León Diez
Director

Ulises Carrillo Cabrera
Director ejecutivo

Sabina León Huacuja
Directora editorial

Israel Mijares Arroyo
Director de operaciones

Andrés Silva Piotrowsky
Coordinador de edición impresa

Hugo Castillo Herrera
Subcoordinador de edición impresa

Felipe Escalante Tió
Jefe de mesa de redacción

Sasil Sánchez Chan
Editora K'iintsil

Antonio Bargas Cicero
Editor Deportes

Víctor Cámara Salinas
Coordinador de
diseño editorial

Juan Carlos Pérez Villa
Jefe de información

María Elena Briceño Cruz
Coordinadora de
información
Yucatán y Campeche

Rosario Ruiz Canduriz
Coordinadora de
información
Quintana Roo

Pedro José Leo Cupul
Director comercial

Rodrigo Israel Valdez Ramayo
Administración

Consejo Editorial para la Lengua Maya
Jorge Miguel Cocom Pech
Fidencio Briceño Chel, Feliciano Sanchez Chan

Publicación de lunes a viernes editada
por Medios del Caribe S.A. de C.V.

Calle 43 #299D por 30 y 32A
Colonia San Ramón Norte C.P. 97117 Mérida, Yucatán, México.
Teléfono: (999) 2900633

Número de certificado de licitud de
título y contenido: 16539
Reserva al uso exclusivo del título
La Jornada Maya No. 04-2014-100210372900-101 del 04/2014,
otorgada por la Dirección
General del Derecho de Autor.SEP.

Distribución: Medios del Caribe S.A. de C.V.
Calle 43 No. 299-D, San Ramón Norte. Mérida,
Yucatán, México

Prohibida la reproducción total o parcial
del contenido de esta publicación, por cualquier
medio, sin permiso expreso de los editores.

Nombre del diario: *La Jornada Maya*, año 8, número 2005

Nochixtlán: agravio y revictimización

Integrantes del Comité de Víctimas por Justicia y Verdad 19 de Junio (Covic) denunciaron que el juez federal Álvaro Niño Cruz dejó en libertad a Ismael N, policía estatal a quien se le acusa de haber asesinado a Óscar Nicolás Santiago en el contexto del fallido desalojo ordenado por los gobiernos de Enrique Peña Nieto (2012-2018) y Gabino Cué Monteagudo (2010-2016) en 2016. De acuerdo con los integrantes de Covic, el juzgador protege al uniformado pese a los elementos de prueba de que accionó su arma de fuego contra una de las seis víctimas mortales de bala en el operativo de las policías federal y estatal en Asunción Nochixtlán, Oaxaca, en 2016.

No es la primera vez que Niño Cruz libera a personas acusadas de crímenes graves: en noviembre del año pasado, apeló a un tecnicismo para dejar impunes a dos sujetos que fueron detenidos por elementos de la Marina cuando traficaban con 600 kilogramos de cocaína en Santa María Huatulco.

Debe recordarse que la masacre de Nochixtlán fue objeto de un encubrimiento

semejante al que después se desplegaría en torno a la desaparición de los 43 estudiantes de la normal rural de Ayotzinapa desaparecidos en septiembre de 2014. Casi dos meses después del violento ataque contra los pobladores y los miembros de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), la extinta Procuraduría General de la República (PGR) no se había presentado en el lugar de los hechos para recabar las pruebas pertinentes.

Además de mantener en completa impunidad a los agresores, las autoridades emprendieron una persecución implacable contra los sobrevivientes y su entorno social: los primeros "avances" en la investigación consistieron en integrar expedientes por robo de uniformes, armas y equipo antimotines; ataques a las vías generales de comunicación y daños a instalaciones y vehículos oficiales o resistencia de particulares, entre otros. Al frente de la Comisión de Seguimiento a los Hechos de Nochixtlán se nombró a la entonces senadora panista Mariana Gómez del Campo, representante del

ala más extrema de ese organismo derechista y abierta promotora de criminalizar y reprimir a los docentes que se mantenían en resistencia a la embestida contra los derechos laborales del magisterio, disfrazada de reforma educativa por los partidos del llamado Pacto por México, PRI, PAN y PRD. Profesores y habitantes que sobrevivieron a las cargas policiales fueron sistemáticamente hostigados e incluso sufrieron atentados armados para obligarlos a desistirse de la lucha para preservar la educación pública.

Con este telón de fondo, es evidente que poner en libertad a uno de los acusados de la salvaje represión contra los maestros democráticos y la comunidad que se solidarizó con ellos revictimiza a los afectados, y pone en riesgo la integridad física de los sobrevivientes. Con este acto, el Poder Judicial parece tomar el relevo de los funcionarios y políticos que en el sexenio pasado usaron sus cargos para garantizar impunidad a los responsables materiales e intelectuales de la masacre que el lunes 19 llegará a su séptimo aniversario.



▲ Debe recordarse que la masacre de Nochixtlán fue objeto de un encubrimiento semejante al que después se desplegaría en torno a la desaparición de los 43 estudiantes de Ayotzinapa. Foto Jorge A. Pérez



Aprueba Morena lineamientos para la elección de candidatos presidenciales

El acuerdo establece que la encuesta se realizará del 28 de agosto al 3 de septiembre

**NÉSTOR JIMÉNEZ
ALMA E. MUÑOZ**
CIUDAD DE MÉXICO

De manera unánime, el Consejo Nacional de Morena aprobó la convocatoria para la encuesta con la que se definirá al coordinador nacional de defensa de la cuarta transformación que eventualmente asumirá la candidatura presidencial en 2024.

Los cuatro aspirantes de Morena, Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard, Adán Augusto López y Ricardo Monreal, así como del PT y PVEM, avalaron el acuerdo que establece que la encuesta se realizará del 28 de agosto al 3 de septiembre, y tres días después, el 6 de septiembre, se anunciará al ganador.

Estarán imposibilitados de pronunciarse a favor de algún aspirante tanto el presidente de la República e integrantes del gabinete federal legal y ampliado; los gobernadores y los integrantes de sus respectivos gabinetes, alcaldes y colaboradores de primer nivel, coordinadores de las ban-



▲ Los aspirantes del partido guinda, así como del PT y PVEM, podrán registrarse del lunes 12 al viernes 16 de junio, ya previamente separados de sus cargos públicos. Foto Twitter @Claudiashein

casas federales y estatales de Morena, dirigentes nacionales y estatales del partido.

También, se prohíbe utilizar el presupuesto público para favorecer a algún aspirante.

Luego de la sesión del Consejo Nacional del partido guinda, el presidente de este órgano y gobernador de Sonora, Alfonso Durazo, presentó el

acuerdo en el que se define que del lunes 12 al viernes 16 de junio será el registro para los aspirantes. Al entregarlo, deberán ya haber renunciado a sus cargos públicos.

Del 19 de junio al 27 de agosto podrán hacer recorridos por el país con la intención de privilegiar el contacto con la gente y asambleas.

Después del levantamiento de la encuesta que será del 28 de agosto al 3 de septiembre, la Comisión de Encuestas procesará la información entre el 4 y el 6 de septiembre, para informar ese día al ganador de la encuesta.

La Comisión de Encuestas se auxiliará con otras encuestas externas, para un total de

cinco ejercicios. Cada aspirante podrá proponer dos empresas "que en el pasado reciente hayan presentado resultados distorsionados o manifiestamente discordantes respecto de los resultados electorales". La Comisión escogerá por sorteo a las cuatro firmas que le auxiliarán.

Los aspirantes deberán "comportarse de manera austera, sin derroche de gastos publicitarios ni propagandísticos y rechazar toda práctica antidemocrática como el acarreo, coerción y alianzas con grupos o personas a cambios de prebendas".

Asimismo, se descartaron los debates públicos y no podrá haber alguna descalificación o agresión entre aspirantes. Sus seguidores deben cumplir de igual forma con esa regla, y después del 27 de agosto deben suspender sus actividades, y no llevar a cabo acciones ni declaraciones relacionadas con el proceso.

Para difundir sus proyectos, deberán evitar los medios de comunicación "reaccionarios, conservadores, adversarios de la cuarta transformación y partidarios del viejo régimen".

Adán López llama a la unidad y lealtad en torno a AMLO

**ALMA E. MUÑOZ
NÉSTOR JIMÉNEZ
LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO**
CIUDAD DE MÉXICO

A su arribo al Consejo Nacional de Morena, donde se aprobará la convocatoria para la elección de candidato presidencial, el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, llamó a la unidad y lealtad en torno al presidente de la República y "a un proyecto de nación".

"Para que la transformación continúe, tiene que haber unidad y lealtad, y recordar que la lealtad es un camino recto, no admite dobleces", dijo uno de los seis aspirantes a la candidatura.

Dijo que la reunión de hoy es para que haya "piso parejo" y señaló que renunciará como secretario de Gobernación, según la resolución del consejo.

"Si el consejo dice que tengo que renunciar hoy (domingo), pues renunciaría hoy".

Reiteró que no hay "cargada" para nadie. Y a pregunta expresa, manifestó que no se siente menos querido; "a mí me quiere el pueblo". Ando bien y de buenas, "me siento muy a gusto".

"Es cuestión de aritmética", sostuvo en referencia al apoyo que siete gobernadores, de 22 de Morena, expresaron en favor de Claudia Sheinbaum.

Último domingo como secretario de Gobernación

El secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández, anunció que éste es su último domingo al frente de este cargo, el cual asumió en 2021 cuando dejó la gubernatura de Tabasco, tras la invitación que le hizo el presidente Andrés Manuel López Obrador para ser el titular de la política interna del país.

En su última gira como secretario de gabinete, López Hernández dijo que "hoy es el último domingo que yo voy a tener como secretario de Gobernación;

es mi última visita a Nayarit y a Tepic como secretario de Gobernación", aseveró tras señalar que no fue a despedirse de la población de esa entidad, sino que es un hasta luego.

Al participar en la Marcha por la Defensa de los Derechos Sociales en la explanada de la Feria de Tepic, con la presencia de los gobernadores de Nayarit, Miguel Ángel Navarro y de Baja California Sur, Víctor Manuel Castro, el aún secretario de Gobernación acusó que "afuera hay muchos trasnochados que no quieren que la transformación de la patria continúe", pero que Nayarit es un ejemplo de que hay unidad

porque "todos los que integramos este movimiento democrático estamos unidos y vamos a ganar para continuar con la transformación del país".

Previo a la sesión extraordinaria del Consejo Nacional de Morena, López Hernández aseguró que este partido va a ganar en unidad, "sin ambiciones personales, leales, con lealtad; con lealtad no nada más al presidente de la República, sino lo más importante, con lealtad al movimiento de transformación. Que no quede duda, la lealtad es un camino de una y otra vía, pero siempre recto, no admite dobleces", atajó.

Luego del regaño presidencial por la “cargada”, gobernadores borran tuits

El presidente López Obrador reiteró que la elección del candidato será por encuesta

DE LA REDACCIÓN
CIUDAD DE MÉXICO

Los siete gobernadores morenistas que el viernes por la noche expresaron su respaldo a la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, borran al día siguiente sus mensajes en las redes sociales.

Lo anterior, después de que el presidente Andrés Manuel López Obrador, en gira por San Luis Potosí, reiteró alrededor de las 13 horas que la elección del candidato presidencial del Movimiento Regeneración Nacional (Morena) se hará por encuesta y llamó a cerrar filas. Y tras las críticas del canciller Marcelo Ebrard, en un mensaje en redes sociales publicado poco después de las 16 horas, y de las quejas del coordinador de Morena en el Senado, Ricardo Monreal, por la mañana de este sábado.

La secretaria de Energía, Rocío Nahle, fue la única que mantuvo el tuit con el mensaje: “Contigo habrá continuidad, Claudia Sheinbaum”, pues los gobernantes de Cam-

peche, Guerrero, Oaxaca, Tamaulipas, Veracruz, Colima y Quintana Roo, quienes emitieron sus mensajes de apoyo a Sheinbaum el viernes después de las 21 horas, los borran este sábado por la tarde.

La gobernadora de Colima, Indira Vizcaíno, lo hizo a medias, porque hasta el cierre de esta edición aún se podía leer: “Porque es tiempo de mujeres”.

El tamaulipeco Américo Villarreal tampoco dejó rastro de su largo texto que concluía con: “Adelante, Claudia, cuentas con nosotros. ¡Es tiempo de mujeres!”

Igualmente, el gobernador de Oaxaca, Salomón Jara, borró el tuit que indicaba: “En México ya es tiempo de las mujeres”.

De sus redes sociales, la gobernadora de Campeche, Layda Sansores, eliminó el mensaje en el que calificó a Sheinbaum de “mente brillante y corazón valiente”. Tampoco aparecieron ya los textos de sus homólogas de Quintana Roo, Mara Lezama, y de Guerrero, Evelyn Salgado. Y lo mismo ocurrió con el mensaje del gobernador de Veracruz, Cuitláhuac García.



▲ La secretaria de Energía, Rocío Nahle, fue la única que mantuvo su publicación con el mensaje: “Contigo habrá continuidad, Claudia Sheinbaum”. Foto Captura de pantalla

Pide Ebrard “descartar oficialismo” para elegir al candidato de Morena

NÉSTOR JIMÉNEZ
ALMA E. MUÑOZ
CIUDAD DE MÉXICO

A su llegada a la sesión del Consejo Nacional de Morena, Marcelo Ebrard sostuvo que en el proceso de encuesta que aprobara el partido “será bueno que no se metan los gobernadores” y pidió “descartar totalmente el oficialismo” de este proceso.

El aún secretario de Relaciones Exteriores fue el último de los aspirantes presidenciales que arribó a la

sesión del Consejo Nacional de Morena que se desarrolla esta tarde en un hotel de la avenida Revolución de la Ciudad de México.

Frente a un grupo de simpatizantes que a lo lejos le lanzaron porras con ayuda de una bocina, Ebrard aseguró que será “inevitable” hacer debates, ya que adujo que adujo que “la pregunta que van a hacer todos los ciudadanos es ustedes qué opina sobre esto, o sobre lo otro, entonces de un modo u otro vamos a estar debatiendo, seguro nos van invitar a

los programas de radio y vamos a debatir”.

También, reiteró que la encuesta con la que se elegirá la candidatura presidencial debe ser transparente, ya que algunas de las encuestadoras son las “favoritas” de asesores de algunos aspirantes.

A la vez, recordó que desde diciembre propuso que los aspirantes se separen del cargo porque de lo contrario habrá “desigualdad” desde el inicio. Tras acordarse esta medida, ponderó que es un avance importante.

Llega Sheinbaum al Consejo de Morena; convoca a la unidad

NÉSTOR JIMÉNEZ
ALMA E. MUÑOZ
CIUDAD DE MÉXICO

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, llegó al Consejo Nacional de Morena con un llamado a la unidad. En medio de un cúmulo de reporteros y morenistas que se acercaron para recibirla, simpatizantes del canciller Marcelo Ebrard gritaron “piso parejo, piso parejo”,

al momento que arribó la mandatario capitalina.

Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno de la Ciudad de México, aseguró que el movimiento llega más unido que nunca y “vamos juntos al 24”. Estamos más fuertes que nunca, subrayó.

A su arribo al Consejo Nacional de Morena, ratificó que este lunes hará un anuncio y el jueves a las 16 horas dará un informe de gobierno en el Monumento a la Revolución.



Trabajadoras sexuales trans aseguran que “ya no somos tan hostigadas” por la policía meridana

DE LA REDACCIÓN
MÉRIDA

Trabajo de sensibilización con autoridades ya abre el camino para combatir el hostigamiento y violencia a mujeres trans, reconoció Dorian Herrera, presidente de Princesas Mayas, colectivo de mujeres trans trabajadoras sexuales que “buscamos elevar la calidad de vida” de la comunidad.

La activista admitió que hoy en día las mujeres trans que se dedican al trabajo sexual en Mérida, ya no son “tan” hostigadas por los elementos de la policía municipal.

Como mujeres trans que se dedican al trabajo sexual, buscan una ayuda mensual económica

En su opinión, ve un cambio al trato que le dan los oficiales y la sociedad en general, considera que esto se debe al trabajo de concientización que ha realizado la agrupación y otras con la corporación policías y otras dependencias del gobierno, y con el “Consejo Contra la Discriminación de la Diversidad Sexual del municipio de Mérida”.

No obstante, indicó que necesitan apoyo de las autori-

dades locales, con una ayuda mensual económica, para poder subsistir y mantener a sus familias, ya que no encuentran otro tipo de trabajos.

Aclaró que no buscan que las mantengan, sino una ayuda para sobrevivir. “Somos trabajadoras sexuales desde muy pequeñas, entonces como que ya estamos enfocadas más en lo que es el trabajo sexual, para poder comer, somos mujeres de 30 años para arriba, entonces ya no tenemos las mismas oportunidades, no tuvimos acceso a una educación”, indicó.

A su vez, dijo que no se pueden retirar de este trabajo pues “tienen que comer”, e incluso hay mujeres de hasta 60 años que siguen realizando trabajo sexual. “Por eso necesitan ayuda para que ya puedan descansar”, dijo.

Princesas Mayas es una agrupación que apoya a mujeres trans que se dedican al trabajo sexual en la ciudad, actualmente son más de 40 mujeres; entre ellas se ayudan, consiguen despensas, otorgan apoyo económico, alimentos u otras cosas que necesitan.

“A mi encantaría que, como se hace en la Ciudad de México, todas las chicas que ejercen el trabajo sexual reciben una ayuda mensual por parte de los diputados, de los gobernadores”, indicó la activista.

A su vez, admitió que antes “fuimos muy agredidas con los policías de muchas formas” pero reconoció que, como es-



Dorian Herrera, presidente de Princesas Mayas, reconoce que, gracias a las mesas de capacitación, ha habido un cambio de actitudes por parte de la policía municipal. Foto David Rico

tán trabajando con Desarrollo Social de Mérida, en las mesas de políticas públicas y las mesas de capacitaciones ha ayudado mucho a que ya los policías ya no se porten “tan agresivos con nosotras”.

De hecho, dijo que ha cambiado la manera de vivir, por-

que “ya no recibo tanta agresión verbal como era antes”.

También, comentó que, dentro de la organización, cuando una chica tiene algún problema de salud, se les acompaña o vincula al Centro Ambulatorio para la Prevención y Atención

en SIDA e Infecciones de Transmisión Sexual (CAPASITS) y otros centros médicos del estado.

Para mayor información o ayudar a la agrupación: <https://www.facebook.com/profile.php?id=100082641829905>

Pese a avances, persiste discriminación contra la comunidad diversa; aún faltan leyes y políticas públicas: Karely Briceño

CECILIA ABREU
MÉRIDA

Aún reconociendo avances en pro de los derechos de la comunidad LGBTTTIQ+ la organización K-Kaajal reconoce que es necesario continuar

concientizando y visibilizando, pues la discriminación sigue en Yucatán.

“Va más allá de sensibilizar a la población que, en cuanto leyes que también nos faltan y muchas políticas públicas también, ahí vamos; al menos

hay un punto de aceptación y hay que ir buscando otras formas de hacer más visible y sensibilizar más”, declaró Karely Briceño, fundadora de la agrupación e integrante del comité organizador de la marcha del orgullo este año.

Destacó que han tenido acercamiento con instancias gubernamentales como la Secretaría de Fomento Turístico (Sefotur) por temas de discriminación con guías y otras personas al interior; por el mismo objetivo, han impar-

tido pláticas en empresas para concientizar sobre el tema.

Aunque lamentó que no todas las empresas tienen interés en formarse en estos temas, apuntó que sí ya co-

CONTINÚA EN LA PÁGINA 6

En fase dos, la construcción de nuevo refugio para la comunidad LGBTTTTIQ+ en Yucatán, revela colectivo

DE LA REDACCIÓN
MÉRIDA

La construcción de un refugio para la comunidad LGBTTTTIQ+ de Yucatán sigue caminando; hoy en día el proyecto se encuentra en fase dos, realizando los trámites legales y la creación del acta constitutiva para hacer realidad este sueño.

Sería el primero en el estado que brinda un refugio para personas de la comunidad que sufren violencia, discriminación o no tengan un lugar donde quedarse, indicó Karelly Cauich Briceño, integrante del Colectivo K-Kaajal LGBT+, una de las agrupaciones promotoras de la iniciativa.

Actualmente se encuentran realizando acciones jurídicas y legales, así como las adecuaciones, búsqueda de fondos para contar con el anhelado espacio. Un sueño del activista Alfredo Candiahi. No obstante, todavía queda un largo camino por recorrer.



El refugio estará en las instalaciones del albergue Oasis San Juan de Dios, que ayuda a personas con VIH/SIDA. Foto Rodrigo Díaz

Actualmente las agrupaciones se encuentran realizando acciones jurídicas y legales

afectadas por el VIH/SIDA, luego del fallecimiento de su fundador Carlos Méndez Benavides.

Cauich Briceño explicó que luego de pláticas con las demás agrupaciones, se ha llegado a la conclusión que este nuevo refugio se ubicaría en las instalaciones de Oasis San Juan de Dios, el cual no se aprovecha al 100 por ciento.

De acuerdo con la activista, hoy en día este lugar tiene 60 habitaciones, no obstante, sólo funciona 40 por ciento de su capacidad por falta de mantenimiento y otras razones; entonces para “salvar” y además usar sus instalaciones, a manera de “fusión” dentro de este espacio, para

poder rehabilitar los otros cuartos y así recibir a más gente de la comunidad, han decidido realizar las acciones necesarias para poder remodelarlo.

Según sus presupuestos, se necesitarán más de 48 mil pesos para poder emprender acciones de remodelación, adecuación de áreas, cambiar tuberías y resanar las instalaciones, aunque han hecho labores de limpieza en el espacio. Se espera juntar la unidad con la marcha de este año.

“Estamos trabajando el tema legal, puesto que el albergue tiene un tema con su directiva, desgraciadamente por fallecimiento de su director, pero pues estamos arrojando al albergue,

con lo que salga de este Pride se va a utilizar para el lugar”; indicó.

Karelly Cauich precisó: “Vamos a entrar a apoyar de lleno para que al menos Oasis pueda seguir albergando personas con VIH en lo que se resuelve el tema legal, y luego entrar con esa fusión también con el albergue, no queremos dejar que se caiga, o sea muera porque fue un trabajo muy importante que realizó Carlos Méndez a nivel nacional”.

Se trata de rescatar esos espacios que bien se lucharon en su momento, agregó.

Sin embargo, reconoció que todos estos trámites legales pueden llevar hasta más de 8 años; pero no

quitan el dedo del renglón para poder cumplir con este sueño.

Aunque, la activista insistió que en que el tema avanza siguen realizando acciones de limpieza y recolecta de fondos, pues en 15 años el albergue de Oasis no ha recibido labores de mantenimiento.

En un futuro se pretende dar refugio a personas de la comunidad LGBT de Yucatán, sobre todo del interior del estado, que necesitan espacios seguros, muchos huyen de la violencia en sus comunidades, en sus hogares y no encuentran un lugar donde vivir ante la falta de trabajo y oportunidades, subrayó.

VIENE DE LA PÁGINA 6

mienzan a haber diferencias en comparación con años pasados, pues incluso ya inicia la inclusión laboral de personas trans.

Han procurado también acuerdos y vinculaciones con empresas que han contratado personas de la comunidad, en especial con acciones dirigidas hacia las personas trans, pues son quienes sufren mayor dis-

crimación en este ámbito.

“Yo creo que el movimiento como tal ha hecho que nos volteen a ver con buenos ojos, somos humanos como cualquiera, pero ha habido más aceptación por todo este

movimiento, con la perspectiva de derechos humanos”.

Desde su visión, aunque aún falta muchísimo, sí ha habido avances, ocupando espacios que antes eran impensables.

Yucatán, apuntó, ocupa de los primeros sitios en discriminación en el país, por lo cual es necesaria la capacitación del personal del ayuntamiento, así como el gobierno del estado.



Chatita Dzul, de madre de una reina a ser coronada por la Diversidad Sexual

JUAN MANUEL CONTRERAS
MÉRIDA

De ser madre de una reina, doña Letty ahora será reina. La activista, madre de Catalina de Córdoba -Reina de la Diversidad Yucatán 2019-, será coronada como Reina de la Diversidad Sexual Kanasin 2023 el próximo 16 de junio, durante la marcha de ese municipio. *Mamá Chatita* tiene el orgullo a flor de piel.

Leticia Dzul, mejor conocida entre la comunidad LGBTTTIQ+ como *Chatita*, recordó a *La Jornada Maya* que su hijo Jonathan Chi, caracterizado como Catalina de Córdoba Fonseca, fue reina de la Diversidad Sexual en Yucatán en el 2019: "Siempre fue una persona dedicada al activismo".

En esta cruzada por los derechos y la dignidad de la comunidad, doña Letty acompañó siempre a Catalina. En eventos y certámenes de belleza ella estuvo al pie del cañón apoyándole con sus vestuarios -pues es costurera- y con la manufactura de las banderas con los costea.

"De repente se me enferma y lamentablemente fallece. Aun así, me invitaron a la marcha del año pasado; y con gusto acudí en su representación", sentenció.

Ese mismo año (2022) el ayuntamiento de Kanasin le otorgó a *Chatita* un reconocimiento como ejemplo de vida para la comunidad de la Diversidad Sexual a razón del apoyo que en vida brindó a Catalina de Córdoba. Este año también fue invitada, pero con la sorpresa, contó, de que la nombraron Reina de la Diversidad Sexual Kanasin 2023.

"¿Cómo que yo?, les dije, si yo no soy gay. Usted no, pero fue la madre de una persona que lo fue; y le apoyó de principio a fin. La comunidad la quiere mucho, me respaldaron".

En ese momento, recordó doña Letty, lloró de emoción y tristeza. Para ella, fue un "torbellino" de sentimientos el que se generó tras la noticia. Desde luego, dijo que sí.

"Estoy llena de emociones, es algo indescriptible por lo mismo de que es muy triste, pero a la vez satisfactorio el continuar con el legado que dejó Catalina de Córdoba, a quien siguen recordando con cariño", celebró.

La mujer, a quien integrantes de la comunidad LGBTTTIQ+ también llaman "mamá", expresó su orgullo al saberse madre de una reina; y ahora, una próxima reina.

"Vamos a ser dos reinas en casa, porque, aunque ella no esté aquí físicamente, nosotros la tenemos siempre presente. En nuestro corazón vivirá por



La comunidad LGBTTTIQ+ llama mamá Letty; se dice orgullosa del nombramiento en Kanasin. Foto cortesía Israel Canul

siempre Jonathan Chi Dzul y también Catalina de Córdoba Fonseca".

'Tengo un montón de hijos'

Con orgullo, doña Letty celebra la aceptación que ha tenido por parte de las personas de la comunidad: "No puedo decir que le caiga bien a todo mundo, porque eso creo que nadie, pero he recibido muchos buenos comentarios".

Estas personas han encontrado en su *Mamá Chatita* alguien a quien contarle sus penas y a cambio, recibir un abrazo o un consejo: "Tengo un montón de hijos".

Como Reina de la Diversidad Sexual, doña Letty continuará dedicándose al activismo y al apoyo de quienes integran el movimiento LGBTTTIQ+, no sólo en Kanasin, sino en todo Yucatán.

Recordó que, en su momento, Cata-

lina estuvo al pendiente de la aprobación del matrimonio igualitario en la entidad; y ahora, reconoce, hay otras asignaturas pendientes como el reconocimiento de la identidad de género. Ella estará ahí, asegura.

Sueños premonitorios

"Esto que va a suceder el 16 de junio ya lo había visto en sueños. En mi sueño, mi hijo me ponía una corona; y pedía un vestido prestado a un amigo para que me lo diera. Le decía: 'Oye, loca, préstale a mi mamá tu vestido más lindo'".

"Yo le decía 'pero hijo, ¿yo para qué quiero un vestido?' Y él me ponía una corona. Fue un sueño muy bonito y yo me preguntaba lo que significaba. Esto fue antes de recibir la llamada; y mi sueño se hizo realidad".

Comunidad LGBTTTIQ+ exige respeto; marchan por sus derechos

JUAN MANUEL CONTRERAS
MÉRIDA

Todas las letras de la comunidad LGBTTTIQ+ se vieron representadas en una edición más de la Marcha de la Diversidad Sexual en Mérida, movimiento que desde hace 21 años se ha posicionado para exigir el respeto a quienes lo integran; y cada año salen dignamente a las calles a luchar por lo que les corresponde: sus derechos humanos.

Cerca de 20 mil personas acudieron al acto que culminó en el Monumento a la Patria

La cita fue a las 16 horas; y media hora después de lo dispuesto, ya había cerca de 20 mil personas desplegadas en torno al Monumento a la Patria. Tras el banderazo -arcoiris- de salida, la arteria más importante de la capital de Yucatán se tiñó de colores y las consignas por la inclusión no se hicieron esperar.

Fue el contingente de personas transgénero quien encabezó el derrotero a razón de que el reconocimiento a su identidad de género es una de las asignaturas pendientes en el estado.

El matrimonio igualitario ya se "palomeó" en la agenda LGBTTTIQ+, comentaron, pero todavía falta por hacer.

A pie, en automóvil, en carro alegórico y hasta *En Bici* las, los y

CONTINÚA EN LA PÁGINA 8



Un camino para reconocer la propia identidad de género sin mezclar la orientación sexual

JUAN MANUEL CONTRERAS
MÉRIDA

“Hay cierta frustración de mi lado porque me tomó mucho tiempo entender mi identidad porque según yo ya la había resuelto desde los 18 años”, señala Alex Orué, activista por los derechos de la comunidad LGBTTTIQ+, representante del Colectivo por la Protección de Todas las Familias en Yucatán (CPTFY) e It Gets Better México.

Alex Orué supo su orientación sexual desde la infancia, sin embargo, el camino para reconocer su identidad ha sido un poco más largo; aprovechando el mes del Pride, o bien, del Orgullo, visibiliza su propia historia.

Apenas hace poco más de un año fue cuando decidió decir abiertamente que es una persona no binaria, “esto a mis 31 años, el año pasado”.

Fue por ahí del 2009 cuando tuvo su primera “salida del clóset”, cuando habló abiertamente sobre su orientación sexual, denominándose homosexual, pero no fue hasta el reconocimiento de su propia identidad que pudo mirar en retrospectiva y entender tantas situaciones que había vivido desde la niñez.

“Muchas veces reconocemos etapas y vivencias, pero entendemos el lenguaje y qué era hasta ya más grandes; particularmente gente de mi generación, de 30 para arriba”.

En aquel entonces, con la información que conocía, encontró que la etiqueta que le definía era la de ‘gay’, dada su atracción hacia los



Las identidades sexuales siempre han existido, sin embargo, la distinción entre orientación e identidad sexual no estaba clara cuando Alex Orué era paqueño. Foto David Rico

hombres, pues en esa época la mirada estaba enfocada como si todo le alcanzara a dicha etiqueta.

Y es que esto no habla de que las identidades no existían en ese entonces, siempre han existido, pero sí que la distinción entre orientación e identidad sexual no estaba clara, declaró. “Hay pocas referencias, hay poca información (habló especialmente de su generación) [...] No entendía que una cosa es quién soy yo y otra hacia quién siento atracción”.

“Cuando me doy cuenta de que no soy como mis hermanos [...] me di cuenta de que no me atraían las niñas, pero tampoco es que quisiera ser como ellas y definitivamente no quería

ser como mis amigos o mis compañeros, simplemente no me hallaba”.

“He descubierto que mi sexualidad es muchísimo más compleja y flexible de lo que yo pensaba”

En el camino, recordó, había una clara separación entre niños y niñas incluso en la escuela para equipos y otras actividades como deportes, que les dividían en

clases en Taekwondo o danza según su sexo.

“Prefería ir a danza, pero no es lo que quisiera, pero definitivamente no quiero estar en el grupo de varones; entonces, a lo largo de mi infancia voy ubicando hasta mis 30 y tantos años, etapas en donde mi incomodidad, mi tema era identitario, no me hallo ni aquí ni allá”.

Hasta hoy en día, continúa cuestionando la etiqueta que había asumido en cuanto a su orientación sexual, comentó, “he descubierto que mi sexualidad es muchísimo más compleja y flexible de lo que yo pensaba”.

Fue precisamente debido a la invisibilización que vivía en ese momento que, al estudiar la universidad en

Vancouver y tener un nuevo contexto mucho más libre, se da cuenta de que el ocultarse por tanto tiempo le había bajado la autoestima, optando por acudir a terapia.

Al mismo tiempo, comenzó a acudir a la biblioteca para leer sobre la comunidad queer y hacer voluntariado en organizaciones LGBTTTIQ+, “ese fue mi inicio en el activismo, el querer conectar con otras personas como yo”.

Su primer libro fue del autor Dan Savage, señaló, y luego de leerlo le envió un correo electrónico para expresarle todo lo que sintió con el libro y su contexto; meses más tarde, recibió un correo invitándole a ser becario en una organización en pro de los derechos de la comunidad.

Para ese entonces, hubo un estimado de 30 casos de suicidio en un mes, relacionados con la comunidad LGBTTTIQ+, pues el acoso iba en ascenso con las redes sociales; entonces Dan escribe en su blog dirigiéndose hacia uno de quienes se suicidaron, deseando haber tenido tiempo para hablar con él.

A partir de allí, se dieron cuenta de lo necesario que es precisamente conectar para darse apoyo, y entonces resignificaron las redes sociales, entendiendo que, si las usaban en su contra, también podrían usarlas en su favor; “fue así que Dan terminó arrancando la campaña de *It Gets Better*, organización para la cual yo trabajé al día de hoy”.

Reconoce que su camino para aceptar su identidad fue más complejo que con su orientación, precisamente porque ya era activista y “sentía que no podía mostrar grietas”.

VIENE DE LA PÁGINA 7

les simpatizantes del movimiento emprendieron marcha con dirección al corazón de Mérida, a su Plaza Grande, donde las consignas se sobrepusieron al bullicio de las batucadas

que les acompañaron durante todo el recorrido.

En el primero cuadro de la ciudad se erigió un escenario en el que se recordó a quienes sentaron las bases de lo que es hoy la Marcha de la Diversidad Sexual: Carlos Méndez Benavides; Germán

Pasos Tzec; Leonor Pacheco Marín; Paloma -la Reina del Mercado-; Patsy España; y desde luego, Alfredo Morales Candiani.

El colorido despliegue llamó la atención de propios y extraños, de locales y extranjeros, que sin pensarlo

dos veces se unieron a la algarabía que pintó de colores a la “blanca” Mérida. Las pancartas no dejaron lugar a dudas: “Existimos y exigimos lo que es nuestro por decreto”, rezaba una de ellas.

En la marcha caben decenas de reinas; y cada una

de ellas portó dignamente su corona al frente de su contingente. En los alrededores, decenas de vendedores ambulantes “hicieron su agosto” con la venta de banderas representativas de cada letra del movimiento, reportaron buenas ventas durante la tarde.



CMP BUSCA EL RESCATE DE LA EMPRESA ENERGÉTICA

Congreso Mexicano del Petróleo es un parteaguas para Pemex: Layda Sansores

De acuerdo con el presidente ejecutivo, el evento alcanzó la cifra de más de 9 mil participantes, de los que 6 mil fueron congresistas y 2 mil 500 expositores

JAIRO MAGAÑA
SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Al clausurar el XVII Congreso Mexicano del Petróleo (CMP), la gobernadora Layda Sansores San Román subrayó que gracias a la política energética del presidente Andrés Manuel López Obrador hoy en día se tiene un parteaguas para Petróleos Mexicanos (Pemex), pues se trabaja con todo para sacar del polvo a esta gran empresa, "orgullo de México" y demostrar que sí se puede y que su rescate es una realidad.

En la Cena de Clausura que se realizó en el Centro de Convenciones y Exposiciones Campeche XXI donde entregó la estafeta a su homólogo de Tamaulipas, Américo Villarreal Anaya, la gobernadora subrayó que el éxito de este congreso petrolero "ha sido una de esas sorpresas que nos da la vida y que de pronto en un año cambia también nuestra mentalidad con un nuevo chip de que sí podemos".

"Y sí se puede, cuando se cuenta con un hermano que vino aquí, el ingeniero Leonardo Aguilera Gómez (presidente Ejecutivo del CMP 2023) a entregar todo, y con su equipo, a enseñarnos con toda la paciencia, a sufrir y a vivir los retos y los desafíos que aquí se presentaron. Créanme que este es un momento para nosotros de mucho júbilo", subrayó.

En el mismo tenor, Villarreal Anaya calificó de extraordinario el CMP efectuado en Campeche y que les dejó un gran sabor de boca. "Estamos muy complacidos de estar hoy aquí con ustedes que nos dejaron muy alta la vara para poder superar un congreso tan hermoso como este, pero vamos hacer el mejor de los esfuerzos para recibirlos el próximo año".



▲ Durante su intervención, la gobernadora subrayó que el éxito de este congreso petrolero "ha sido una de esas sorpresas que nos da la vida y que de pronto en un año cambia también nuestra mentalidad con un nuevo chip de que sí podemos". Foto Facebook Layda Sansores

Destacó la firma del convenio de colaboración entre las agencias de energía de Campeche y Tamaulipas "signado hoy aquí con nuestra amiga y compañera gobernadora Layda Sansores con la que podemos nosotros tener toda la confianza que con ello tendremos cada vez mejor organización que ayude a potencializar más estos grandes eventos".

Estándares muy altos

Durante su intervención, el presidente Ejecutivo del CMP 2023 informó que durante este evento se rebasaron las metas, ya que se

alcanzó la cifra de más de 9 mil participantes, de los que 6 mil fueron congresistas y 2 mil 500 expositores de 150 compañías de servicios y tecnológicas, así como otras 3 mil personas de apoyo.

En total sumaron 36 horas de exposición, cumpliendo al 100 por ciento el programa, con más de 200 exposiciones técnicas, que equivalen a 90 horas continuas de plática y se generó una derrama económica en los municipios de Carmen y Campeche de 150 millones de pesos.

"Este congreso ha sido un espacio enriquecedor donde hemos compartido y adquirido conocimientos,

experiencias, visiones sobre el presente y el futuro de la industria petrolera en nuestro país. Quiero agradecerle al gobierno de Campeche, muchas gracias, señora gobernadora, y a todo su equipo de trabajo, ha sido un honor estar juntos en este proceso con un solo objetivo: que el CMP 2023 haya sido todo un éxito".

Para concluir su participación, expresó, "le puedo decir hoy, gobernadora, que este no es un adiós sino un hasta pronto. Seguramente aquí nos vamos a ver nuevamente para celebrar otro Congreso Mexicano del Petróleo en esta sede".

El coordinador ejecutivo del Consejo Mexicano de Petróleo (CMP) 2024, Humberto Salazar Soto, inició externando su reconocimiento a los organizadores del CMP en su edición 2023, por su excelente labor, y un "compromiso inigualable", que haya contribuido a que este evento tuviera alta aceptación.

"Su atención a los detalles y su entrega en pro del desarrollo de nuestra industria petrolera han dejado una huella imborrable. El extraordinario desempeño que mostraron ha puesto un alto estándar para los eventos futuros", argumentó.

Firman acuerdo de colaboración los gobiernos de Campeche y Tamaulipas

El Convenio de Colaboración abarca materias de energía y producción de hidrocarburos

JAIRO MAGAÑA
SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Este sábado la gobernadora Layda Sansores San Román, acompañada de su homólogo tamaulipeco, Américo Villarreal Anaya, encabezó la firma de Convenio de Colaboración entre la Agencia de Energía del Estado de Campeche (AEEC) y la Comisión de Energía de Tamaulipas (CETAM).

El convenio fue suscrito por Carlos Adrián García Basto, director general de la AEEC, y el titular de la Comisión de Energía de Tamaulipas, José Ramón Silva Arizabalo, con la finalidad de establecer mecanismos que permitan impulsar, fomentar y ejecutar acciones en conjunto para

la promoción del desarrollo energético en materia de hidrocarburos, petrolíferos, petroquímicos, electricidad y energías renovables entre ambas entidades.

Al hacer uso de la palabra, Carlos Adrián García Basto informó que un día antes fue firmado el convenio de colaboración con el estado de Veracruz, recientemente con Tamaulipas y próximamente con Tabasco. El objetivo es hacer un bloque entre las cuatro entidades para realizar actividades en conjunto, específicamente en temas del sector de hidrocarburos.

"Hace un año conocí a José Ramón, una persona echada para adelante, un joven con amplia experiencia en este sector y desde que nos dimos la mano tuvimos

los mismos ideales, los mismos pensamientos de cómo queríamos llevar el tema energético en ambos estados", expresó.

"Cuando llegó el gobierno de Layda Sansores San Román, a pesar de tener la vocación energética petrolera tan alta, encontramos este estado sin proyectos, con nuestras redes de distribución en muy malas condiciones, nuestra área de infraestructura, nuestro grado de electrificación muy por debajo con otros países y nos pusimos a la tarea, por instrucciones de la gobernadora, de ejercer este encargo de buscar que se pueden realizar las cosas", argumentó.

El comisionado de Energía de Tamaulipas, José Ramón Silva Arizabalo, expresó

que los titulares del Poder Ejecutivo de Campeche y Tamaulipas son líderes a nivel nacional que marcan pauta en los dos estados, y que han traído la visión de la Cuarta Transformación, de desarrollar grandes proyectos en materia energética.

"Se concreta después de un año de trabajo, este convenio de colaboración en donde vamos a traer como estados, grandes beneficios a todo nuestro México. Señores, proveedores, amigos, aquí hay grandes aliados del estado de Campeche y grandes aliados del estado de Tamaulipas", manifestó.

"Gobernadora, me tocó ver su discurso de inauguración, emocionante el que pueda combinar todo lo que es la estrategia de su estado y también poten-

cializar lo que es la cultura maya que está presente en todo nuestro Sureste. De verdad, un fuerte abrazo a todos, a toda la comunidad campechana", expresó.

"Sabemos que hay iniciativas en temas de hidrógeno verde que está liderando aquí Campeche y en Tamaulipas vamos de la mano, entonces vamos a trabajar en conjunto el desarrollo, vamos a llevar esa transición energética que requiere nuestro país", finalizó.

En su intervención, el gobernador de Tamaulipas reconoció la gran organización del Congreso Mexicano del Petróleo, indicó "nos han dejado 'la vara muy alta' para poder cumplir como ustedes con estas expectativas, como sus próximos anfitriones".

Abre el Parque Acuático en Playa Bonita por vacaciones

JAIRO MAGAÑA
SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Este sábado 10 de junio se abrió al público en general el Parque Acuático del Balneario Inclusivo Playa Bonita, ante la llegada de la próxima Temporada Vacacional de Verano 2023.

El director general de la Administración Portuaria Integral de Campeche (Apicam), Agapito Ceballos Fuentes, dijo que luego del mantenimiento integral del juego inflable se procedió a su instalación y una vez verificado que cumplía los protocolos de seguridad, se tomó la decisión de que entre en funcionamiento.

Para disfrutar de nueva cuenta la experiencia y aventura de nuestro circuito flotante con un costo de 80 pesos por un tiempo máximo de 30 minutos, todos los usuarios sin excepción alguna están obligados

a registrarse previamente y firmar una carta responsiva en el módulo que se instalará para tal fin.

Ponen en funcionamiento el juego inflable; esperan gran afluencia en temporada vacacional

Asimismo, todos los bañistas están obligados a respetar el reglamento interno del balneario y las medidas de las autoridades de Protección Civil, como es el uso de chalecos salvavidas y seguir las instrucciones de los instructores o salvavidas. La prioridad siempre será la



▲ Para que los visitantes puedan hacer uso del circuito flotante deberán registrarse y firmar una carta responsiva, además de pagar 80 pesos por un tiempo máximo de 30 minutos. Foto Fernando Eloy

seguridad y la salvaguarda de todos los visitantes.

Recordó además, que esta temporada vacacional esperan buena afluencia de turismo nacional y dijo estar listos para atender la de-

manda en las instalaciones del balneario, pues han trabajado constantemente en la capacitación del personal, mantenimiento de la infraestructura y sobre todo en la calidad humana hacia los visitantes.

Finalmente mencionó que en la pasada temporada vacacional de Semana Santa arribaron al balneario popular Inclusivo Playa Bonita más de 60 mil turistas.



Convocan para Medalla al Mérito Ciudadano

GABRIEL GRANIEL
CIUDAD DEL CARMEN

El gobierno municipal de *Carmen*, a través de la Secretaría del ayuntamiento, ha emitido la convocatoria para que todas las instituciones de educación superior públicas y privadas, así como a las asociaciones científicas, artísticas, culturales y técnicas, además de las personas jurídicas con representación ciudadana, propongan candidatos para recibir la *Medalla al Mérito Ciudadano del Municipio de Carmen* en su edición 2023.

Con el ánimo de reconocer a los carmelitas ejemplares, el gobierno municipal emitió la convocatoria a la *Medalla al Mérito Ciudadano*, como la más alta presea que se otorga a personas físicas u organizaciones sociales por su servicio a la comunidad, méritos eminentes, así como conductas o trayectorias ejemplares.

Cabe destacar que los interesados tienen a partir de la publicación de la convocatoria y hasta las 15 horas, del 16 de junio del año en curso, para presentar toda la documentación requerida, así como cumplir con las bases que en la misma se enlistan.

Las propuestas se recibirán en las oficinas de la Secretaría del ayuntamiento de Carmen, ubicadas en la calle 22 por 31 número 91, tercer piso, de la colonia Centro, en Ciudad del Carmen, Campeche, de lunes a viernes en horario de 8 a 15 horas.

La premiación se llevará a cabo a través de una Sesión Solemne de Cabildo a partir de las 20 horas del día 10 de julio del año en curso, en el Teatro Carmelita. Cualquier asunto no previsto en la convocatoria será resuelto por los organizadores.

La *Medalla al Mérito Ciudadano Ciudad del Carmen 2023*, es la máxima presea que el pueblo y gobierno del municipio del *Carmen*, entregan a las personas que se han destacado en el altruismo, las artes, las ciencias, el deporte, la cultura o cualquier otra rama.



▲ “No basta con la detención de los feminicidas, sino que no se presenten más muertes violentas de féminas por su condición de género”, señaló Reina del Carmen Durán Méndez, de Abogados Jóvenes de Carmen, A.C. Foto Rodrigo Díaz

Piden políticas públicas contra violencia de género en *Carmen*

GABRIEL GRANIEL
CIUDAD DEL CARMEN

Es urgente que las autoridades de los tres niveles de gobierno implementen políticas públicas que permitan, no solo prevenir, sino erradicar la creciente ola de violencia contra las mujeres, “pues no basta con la detención de los feminicidas, sino que no se presenten más muertes violentas de féminas por su condición de género”, afirmó Reina del Carmen Durán Méndez, secretaria de Abogados Jóvenes de Carmen, A.C.

Ante el violento feminicidio registrado en la Villa de Sabancuy, registrado el pasado sábado, en la que un sujeto asesinó

a machetazos a una mujer por celos, la activista dijo que de acuerdo con información de las dependencias gubernamentales, existe un creciente índice de actos violentos en contra de las mujeres en la Isla, por lo que es necesario que se emita la Alerta de Género.

Protección

“Para las mujeres, el que se haya detenido al feminicida y se encuentre sujeto a proceso, no satisface nuestra exigencia de protección y políticas públicas que nos brinde protección y que dejemos ser amenazadas en todo momento”.

Durán Méndez dijo que darán seguimiento puntual a este feminici-

dio, para vigilar que las autoridades ministeriales y del Poder Judicial cumplan con su obligación de impartir justicia ante una muerte que indigna y lastima a la sociedad.

Pidió a las autoridades de los tres niveles de gobierno hacer lo que se encuentren en sus facultades para frenar el creciente índice de violencia contra la mujer en Carmen.

Expuso que la violencia contra las mujeres necesita de una estrategia que va más allá de la emisión de restricciones a los agresores, de vigilancia esporádica por parte de las patrullas asignadas para estos casos, se requiere de acciones efectivas de prevención, contención y erradicación del problema.

“Exigimos que los casos de violencia contra las mujeres y los feminicidios que se han registrado en Carmen sean judicializados y sentenciados; exigimos que se dé seguimiento a las víctimas; exigimos acciones que brinden empleos a las mujeres, para que puedan sentirse en libertad de denunciar; exigimos a las autoridades involucradas que dejen de tomarse fotografías difundidas en redes sociales y se pongan a trabajar para darnos certeza y tranquilidad”.

Se pronunció por una educación en donde se impulsen valores sociales y no doctrina política, en donde los niños y las niñas desde preescolar hasta los jóvenes en profesional se involucren en la erradicación de este mal social.

Siete de cada 10 egresados en Derecho no logran titularse, revela IUAF Cancún

El instituto está enfocado en personas adultas que no concluyeron sus estudios

ANA RAMÍREZ
CANCÚN

En la actualidad hay muchos trabajadores que por uno u otro motivo no se titularon, ni obtuvieron una cédula de la actividad que hoy realizan, por lo que en el Instituto Universitario de Alta Formación (IUAF) de Cancún se han concentrado mucho en revalidar esos estudios de personas que hoy necesitan titularse.

"Es un porcentaje altísimo, yo creo que 70 por ciento (...) y estoy hablando exclusivamente de Derecho, son bastantes, como ejemplo es que de cada cuatro personas que entran a la primaria, solamente una hace la licenciatura", compartió Erika Muñoz Salazar, rectora del instituto.

Ante esta situación es que desde el IUAF han buscado perfiles diferentes a los habituales para la licenciatura, es decir, no están concentrados en los jóvenes que vienen de un bachillerato, sino que van enfocados a las persona adultas, que por algún motivo en ese entonces no pudieron concluir sus estudios o no lograron obtener su título.

En muchos casos son personas que se han dedicado -como en este caso- al Derecho, pero que no pueden



▲ En la entidad se ha vuelto muy común que aparezcan escuelas y universidades pero que, de pronto, cierran sus puertas sin haber titulado a nadie, generando conflictos para los estudiantes. Foto Juan Manuel Valdivia

representar a nadie como abogados porque les faltó obtener su cédula profesional y con el paso de los años se ha vuelto una necesidad conseguirla y requieren revalidar sus estudios, actualizarse, capacitarse y obtener su título.

En Quintana Roo también se ha vuelto muy común que aparezcan escuelas y universidades que captan a algunas generaciones y de pronto se van sin haber titulado a nadie, lo que se vuelve un conflicto para muchos estudiantes.

También hay aquellas instituciones que ofrecen una licenciatura parecida al Derecho, pero que al concluir los egresados ni siquiera pueden litigar, de allí que ellos encontraron ese espacio y han recibido a

muchos adultos que requieren retomar ese perfil para crecer profesionalmente.

Por ello desde la IUAF recomiendan a las nuevas generaciones informarse muy bien de lo que van a estudiar y en qué escuela lo harán.

En los primeros meses del año, más de 14 millones de pasajeros se han movilizad en aeropuerto de BJ

DE LA REDACCIÓN
CANCÚN

Durante los primeros cinco meses del año 2023 en el Aeropuerto Internacional de Cancún se han movilizad más de 14 millones de pasajeros.

La gobernadora Mara Lezama declaró que la promoción de todos los destinos turísticos de la entidad, con una diversidad de productos que se complementan unos con otros, permiten tener estos éxitos y que se reflejen en las mesas de las y los trabajadores.

"Tan solo en cinco meses se han movilizad más de 14 millones de pasajeros en el Aeropuerto Internacional de Cancún, generando un extraordinario pronóstico para la temporada de verano" expresó Mara Lezama.

Añadió que con el Tren Maya la derrama econó-

mica que representa este éxito se compartirá aún más en la mesa de las familias quintanarroenses que más lo necesitan.

Grupo Aeroportuario del Sureste dio a conocer que solamente en mayo el tráfico de pasajeros en el aeropuerto de Cancún fue de dos

millones 626 mil 821, que representa el 6.6% superior al mismo mes del año 2022.

Tan sólo este domingo se tuvo un total de 592 operaciones aéreas, 299 de ellas llegadas (103 son nacionales y 196 internacionales) y 293 salidas, de las que 109 son nacionales y 184 internacionales.



IP de Tulum quiere aprovechar frutos del nuevo aeropuerto y el Tren Maya

Empresarios abordaron en foro las diversas problemáticas que aquejan al municipio

MIGUEL AMÉNDOLA
TULUM

El primer foro de empresarios de Tulum contó con la presencia y propuesta de integrantes de los gremios, cámaras y asociaciones empresariales y comerciales locales en aras de tener una sinergia en la prestación de la diversidad de servicios tomando el crecimiento en materia turística que generarán los proyectos del Tren Maya y Aeropuerto Internacional Felipe Carrillo Puerto.

En entrevista, Mario Cruz Rodríguez, presidente del Consejo de Promoción Turística de Tulum, declaró que en el foro estuvieron presentes todos los comerciantes y empresarios que tienen un interés de cambiar la imagen de Tulum.

Informó que abordaron muchos temas, como la señalización que hace falta en avenidas y primer cuadro de



▲ Las ideas y sugerencias compartidas en el foro de empresarios y comerciantes del centro de Tulum serán enviadas a las autoridades municipales, estatales y federales. Foto Miguel Améndola

la ciudad, el tema de la basura, el ambulante, colocación de luminarias, poner en orden los mismos comercios y respetar el área que les corresponde. Reconoció que los turistas se han quejado de que no hay espacios para

caminar porque muchos de los comercios abarcan más allá de lo permitido.

“El objetivo de este primer foro es cambiar las condiciones que hoy en día se tienen en Tulum y también poner un orden para que

haya una mejor imagen. Esto desde luego ha salido del interés de la llegada de dos obras muy importantes del gobierno federal y hablo del Tren Maya y del Aeropuerto Internacional de Tulum”, acotó.

Cruz Rodríguez dijo que esta infraestructura va a traer más turismo, va a fortalecer la economía y nuevas fuentes de empleo, pero de manera interna, en casa, y de forma coordinada entre gobierno, empresarios y sociedad para tener un destino modelo, limpio, ordenado y con nueva imagen.

Cabe destacar que próximamente se lanzará la licitación para los locales comerciales al interior de la nueva terminal aérea, lo cual también es del interés de los empresarios locales.

“Este primer foro fue un foro muy participativo, muy nutrido, de varias ideas positivas, las cuales vamos a concretar en una minuta a compartir con nuestras autoridades municipales, estatales y federales para que podamos de manera conjunta y ordenada a cambiar la imagen que hoy tiene Tulum”, apuntó.

Beneficios de obras federales no llegarán a locatarios de la ciudad amurallada: queja de comerciantes a autoridades

MIGUEL AMÉNDOLA
TULUM

Comerciantes locales de la zona arqueológica de Tulum se reunieron con la secretaria de Gobierno, Cristina Torres, y el presidente municipal, Diego Castañón Trejo, para externar sus inquietudes en torno a las obras federales que -dicen- no beneficiarían directamente a los locatarios.

Al respecto, Cristina Torres explicó que los locatarios tienen la idea de que las obras del gobierno federal, como la estación del Tren Maya, no les contemplaría y desviaría el turismo de la entrada principal del recinto de monumentos.

La funcionaria dijo que los comerciantes tienen conocimiento de que habrá un puente que llevará a los viajeros del tren directamente a la ciudad amurallada.

“Tienen la inquietud sobre proyectos futuros que se están realizando que conectan con la parada del Tren Maya con la zona arqueológica y no saben qué va a pasar con ellos y qué va a ocurrir, si hay o no proyectos donde se les reubique dentro de este nuevo diseño aparente de plazas para que se les tome en cuenta y en su caso no se les aisle con esta idea de este puente”, sostuvo.

No obstante, la funcionaria declaró que los gobiernos

estatal y municipal no permitirán que se les excluya del beneficio económico que generará este proyecto ferroviario. Asimismo, señaló que tendrían una reunión entre comerciantes y autoridades federales el 19 de junio para exponer y aclarar todas estas dudas.

“Lo que nosotros hemos concluido con ellos es una reunión entre el gobierno federal, el INAH, la Sedatu, para que se les pueda orientar y decir cuál es el proyecto en concreto, si ellos quedan dentro o no de las características del mismo y evidentemente el compromiso del gobierno del estado y municipal es que no se les va a dejar afuera a nuestra

gente, que no vamos a permitir ningún proyecto que les excluya”, dijo Cristina Torres.

Externó que los locatarios serán tomados en cuenta ya sea contemplando una entrada tradicional o incluirlos dentro del plan que se tiene para la zona arqueológica: “como desconocemos cuántos locales serán, qué tipo de servicios habría a o no, entonces la intención es tener la reunión con el gobierno federal, gobierno municipal y las y los artesanos”.

Por su parte, Diego Castañón Trejo, presidente municipal de Tulum, expresó que mediante la reunión con las instancias correspondientes buscarán darle

solución a los prestadores de los servicios turísticos de la localidad.

“Agradecer a todos los artesanos y decirles que nosotros estamos tomando en cuenta a todos ellos, ya habíamos tenido una reunión hace 15 días, yo les prometí que les iba a traer a la secretaria de Gobierno para que la información sea la real, y que no se dejaran llevar por información que no venía al caso, yo creo que va a ser una junta importante con las instancias federales, estatales y municipales para que nos pongamos de acuerdo y poderles resolver y cuidar a nuestros artesanos de este municipio”, dijo el alcalde.

Presenta la AMPI el *Libro Verde*, que determinará valor de las propiedades

ANA RAMÍREZ
CANCÚN

Con el objetivo de tener un claro panorama del sector inmobiliario y sus valores, se presentó el *Libro Verde* con apoyo de la Asociación Mexicana de Profesionales Inmobiliarios (AMPI), el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) y del Instituto Municipal de Planeación (Implan) de Benito Juárez.

Se trata de la quinta edición del libro, que busca medir los valores mínimos y máximos de una vivienda de Cancún, esto en los 22 distritos que ahora

se conforman la ciudad y el municipio.

Miguel Ángel Lemus Mateos, presidente de AMPI en la región sureste, dio a conocer que desde 2014 iniciaron con el proyecto.

De acuerdo a las estadísticas, en la ciudad de Cancún hay más de 900 mil habitantes, 205 hoteles, 40 mil cuartos hoteleros, 350 mil viviendas y es la ciudad con mayor crecimiento anual del país.

El libro contiene la información cada distrito y recordó que el *Libro Verde* es un referente para el sector inmobiliario, como el *Libro Azul* para la venta de automóviles.



▲ En la ciudad de Cancún hay más de 900 mil habitantes, 205 hoteles, 40 mil cuartos hoteleros, 350 mil viviendas y es la ciudad con mayor crecimiento anual del país. Foto Miguel Améndola

Inicia colocación de barreras antisargazo en costas de Tulum

MIGUEL AMÉNDOLA
TULUM

En los últimos días empezaron a colocarse en algunos puntos costeros de las playas del Parque Nacional Tulum (PNT) las barreras para contener la llegada del sargazo.

Jorge Baas, de la cooperativa Nativas, manifestó que en los últimos días empezaron a colocar los primeros metros de las barreras de playa Maya a Pescadores, que son aproximadamente 200 metros.

Indicó que aunque en un inicio se dijo que sería a finales de abril cuando las instalarían, por alguna u otra razón se tardaron en hacer esta acción.

Comentó que la Secretaría de Marina, dependencia encargada de esta acción, colocó en febrero los primeros metros para sostener las barreras, pero de ahí no pasó el seguimiento a la infraestructura.

Añadió que desde hace un mes llegó un barco sargacero para recolectar el sargazo,

pero no se ha utilizado hasta ahora y será hasta que terminen de colocar las barreras que entre en operación.

Por su parte, David Villas, prestador de servicios acuáticos, señaló que la Marina debería colocar antes las barreras porque el recale de la macroalga inicia desde principios de año.

También expuso que se debe tomar en cuenta la experiencia de los trabajadores de la playa porque son los que día a día trabajan en la zona y conocen las condiciones del clima y de este fenómeno, que empezó a impactar con mayor intensidad desde 2018.

Consideró que las barreras en vez de contener el sargazo debería desviar la llegada del alga para luego recogerla.

Se anunció que se instalarían 2.4 kilómetros de barreras en las playas del Parque Nacional Tulum; sin embargo, la Marina no ha detallado cuándo continuará con el proceso de esta infraestructura que abarcará de plaza Mezzanine hasta la zona arqueológica de Tulum.

TEMPORADA DE HURACANES
FASE DE ALEJAMIENTO

Alejamiento-Afectación
¿CUÁNDO SUCEDE?
Cuando después del impacto, continúa afectando el área de manera directa o se comienza a alejar.
¿QUÉ HACER?
Se emitirán boletines con una frecuencia de por lo menos cada tres horas, seguir en resguardo total y atender las instrucciones de las autoridades.

Alejamiento-Alarma
¿CUÁNDO SUCEDE?
Cuando el ciclón tropical se aleja a una distancia de 100 y 400 kms, se sigue considerando de peligro alto.
¿QUÉ HACER?
Se emitirán boletines con una frecuencia de tres horas, es importante estar bajo resguardo hasta que las autoridades lo indiquen.

Alejamiento-Preparación
¿CUÁNDO SUCEDE?
Cuando el ciclón se aleja a una distancia de entre 200 y 500 kms, dependiendo de la intensidad del ciclón.
¿QUÉ HACER?
Se emitirán boletines con una frecuencia de 6 horas. Atender las instrucciones de las autoridades, regresar a las viviendas solo si lo indica la autoridad.

Alejamiento-Prevención
¿CUÁNDO SUCEDE?
Cuando un ciclón tropical se aleja a una distancia de entre 350 y 750 kms de su área afectable.
¿QUÉ HACER?
Se emitirán boletines con una frecuencia de 12 hrs., a tender las instrucciones de las autoridades, mantenerse fuera de las zonas de afectación, continuar con medidas de higiene en agua.

Alejamiento-Aviso
¿CUÁNDO SUCEDE?
Cuando el ciclón Tropical se aleja a una distancia mayor de 750 kms. del área afectada.
¿QUÉ HACER?
Se emitirán boletines con una frecuencia de 24 hrs. Mantenerse informado.



Primera jornada de *El sargazo nos une* en Playa recolecta 700 kilos del alga

DE LA REDACCIÓN
PLAYA DEL CARMEN

Desde temprana hora, personal de Coparmex Riviera Maya, Grupo Dakatso y Horror Brokers se desplegó este domingo en los balnearios de la zona centro de Playa del Carmen para llevar a cabo la primera jornada de limpieza *El sargazo nos une*.

Fueron 20 personas quienes tomaron parte de esta actividad, divididos en dos equipos: uno limpió de playa Caribe (junto al muelle fiscal) a la calle 4 y el segundo, de la calle 4 a la 10. En conjunto, lograron juntar 700 kilos de sargazo, de acuerdo con las cifras proporcionadas por la Zona Federal Marítimo Terrestre (Zofemat).

“Vinimos a colaborar con *El sargazo nos une* y esperamos en las siguientes sesio-

nes puedan venir muchas más personas y nos apoyen con esta causa”, destacó Igor Sánchez, de Horror Brokers.

Karla Martínez, de Grupo Dakatso, indicó: “Nos encontramos haciendo una labor social en conjunto con Coparmex para dejar en mejor aspecto las playas, sobre todo para el atractivo turístico”.

Personal de Zofemat mostró a los participantes la forma correcta de levantar el sargazo; asimismo, se contó con una zona de hidratación patrocinada por Bepensa.

Se trata de una campaña permanente, por lo cual los interesados en participar -como patrocinadores o voluntarios- pueden escribir a las redes sociales de Coparmex Riviera Maya (Instagram @coparmex_rivieramaya / Facebook: RivieraMayaCOPARMEX).



▲ Un total de 20 personas ayudaron en las labores de limpieza. Foto Coparmex Riviera Maya



Central de Abastos & Centro Logístico Playa del Carmen

Central de Playa es un nuevo y sofisticado desarrollo logístico, estratégicamente ubicado en Playa del Carmen, diseñado para solucionar las necesidades de almacenamiento, distribución y movilidad de grandes industrias, especialmente en el rubro de hoteles y restaurantes, así como el abasto de alimentos e insumos.

MERCADITO
LOCALES “CENTRAL MARKET”

BODEGAS DESDE 283.8 m²

- Ubicación estratégica
- Amplias vialidades para maniobra
- Sistema contra incendios
- Instalaciones subterráneas
- Control integral de residuos
- Seguridad y sistema CCTV



ADQUIERE TU BODEGA O LOCAL CON
30% DE ENGANCHE Y PRECIOS DE
PREVENTA



Aumenta uso de la bicicleta en mujeres meridanas, informa el programa *En Bici*

A la fecha, el servicio público que ofrece el ayuntamiento registra un total de 30 mil usuarios // Autoridades señalan que aún la población se familiariza con las reglas

CECILIA ABREU
MÉRIDA

De 30 mil usuarios del programa *En Bici*, 32 por ciento son mujeres, lo cual representa un incremento en el uso de la bicicleta entre este sector de la ciudad de Mérida, así lo informó el encargado del programa, Ignacio Gutiérrez Solís, director de Gobernación del ayuntamiento.

“Y esto lo digo porque es muy importante porque en el perfil ciclista que teníamos en el 2019, de los 77 mil viajes que se daban todos los días en la ciudad, sólo 16 por ciento eran mujeres”.

Aseguró que esto es consecuencia de las acciones que han tomado en pro de la seguridad ciclista, no sólo con las ciclovías, sino también con campañas educativas, zonas de reducción de velocidad, entre otras acciones.

Ignacio Gutiérrez señaló que el sistema de bicicletas públicas tiene una demanda masiva, por lo que ya hay algunos incidentes reportados, sin embargo, son situaciones que se previeron. “Tenemos ya más de 20 mil



▲ Ignacio Gutiérrez señaló que el sistema de bicicletas públicas tiene una demanda masiva, por lo que hay algunos incidentes reportados, aunque son situaciones que se previeron. Foto Rodrigo Díaz

viajes que se han registrado, rompimos ya la barrera de los 30 mil usuarios”.

Con estas cifras, opinó que “era natural” que ocurrieran ciertos incidentes, pero al contar con la geocalización y el seguimiento continuo de las bicis, así

como sus componentes, han logrado atender las problemáticas de forma inmediata.

“Hoy el 100 por ciento de las bicicletas está con nosotros independientemente de algunos usos que se les hayan dado, muchos fueron por ociosidades y otros también

por un mal entendimiento de cómo funciona el sistema”.

Indicó que han aparecido bicicletas en casas, entre ellas, una persona explicó que no se las quería llevar, pero pensó que podía utilizarlas por tiempo ilimitado; “estamos en un

proceso de familiarización de todos los usos que le están dando los usuarios y las usuarias para que entiendan cómo funciona un sistema de bicicleta pública”.

Este es un nuevo sistema de transporte que la ciudadanía no conoce, dijo, por ello puede haber algunas fallas en el uso. Hasta ahora, han identificado que el tiempo promedio es de 30 minutos, con distancias de alrededor de kilómetro y medio.

“Hoy el 100 por ciento de las bicicletas está con nosotros”, detalla secretario de Gobernación

Es en lugares estudiantiles donde observan que el uso es mayor, llegando al punto de que la Universidad Autónoma de Yucatán (UADY) busque diálogo con el ayuntamiento para que puedan llegar hasta su recinto con este servicio, dijo.

Sumamente importante y urgente cuidar la calidad del agua en la península de Yucatán, así como exigir soluciones: Sánchez

CECILIA ABREU
MÉRIDA

Diana Estela Sánchez Herrera, fundadora de la empresa DLD 14 Proyectos, señaló que aunque el sur de México es la región que posee mayor cantidad y calidad de agua -en comparación con el norte y el centro-, esto no significa que el recurso no sea vulnerable a la escasez y contaminación.

“Es peligroso seguir pensando en la aparente abundancia, porque podemos tener toda el agua del mundo, pero si la contaminamos, ¿de qué nos va a servir?”, cuestionó la doctora Sánchez Herrera, proveedora del equipo de Sistema Individual de Tratamiento de Agua Residual.

Aunque informó que ya hay investigaciones que trabajan por el tratamiento del agua del manto acuífero, “es extremadamente compli-

cado y larguísimo (el procedimiento) y para cuando lleguemos no va a haber tiempo”.

La experta expuso que ahora es momento de poner un alto a la contaminación hídrica, pues de lo contrario, ya no será posible revertir el daño y la situación que se vive en lugares como Monterrey podría extenderse hasta la Península de Yucatán.

Apuntó también como un riesgo que las zonas que ahora padecen de escasez de

agua comienzan a recurrir al agua del sur del país.

“Desafortunadamente el tema de los contaminantes emergentes, aunque no es nuevo en el resto del mundo, aquí, no es que la ciencia no lo esté trabajando, el problema es que no se invierte suficiente recurso”, lamentó.

El problema mayor en torno a la contaminación, expuso, es que la gente no exige soluciones a las autoridades. “Mientras las personas no de-

mandemos que se atienda el problema, la política no va a voltear a ver eso”.

Solucionar la situación, dijo, no requiere de una solución, sino de muchas personas -de la ciencia, sociedad civil, autoridades, empresas-; “no es culpa de un actor, todos tenemos responsabilidad”.

El primer paso es hablar de eso y ya ha comenzado a través de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), por ejemplo.



UN CENTENAR DE MARCAS YA CONFIRMARON SU PARTICIPACIÓN

Por segundo año consecutivo, Mérida será sede de Expo Eléctrica Peninsular

Durante dos días, expertos abordarán temas relevantes como la garantía de sustentabilidad en la materia, “incluyendo el Tren Maya”: Novelo Velázquez

JUAN MANUEL CONTRERAS
MÉRIDA

Los próximos 22 y 23 de junio se llevará a cabo la Expo Eléctrica Peninsular, cuya segunda edición tendrá lugar en el centro de convenciones Siglo XXI -en Mérida- y contempla reunir a más de 100 marcas entre patrocinadores y casas comerciales. Al encuentro, se espera la asistencia de más de mil 500 personas interesadas en el sector.

Miguel Novelo Velázquez, presidente de la Asociación Yucateca de Constructores Eléctricos (AYCE), señaló que en el marco del evento se llevará a cabo la Asamblea de la Asociación Nacional de Constructores Electromecánicos (UNCE), la cual reunirá a presidentes de 24 estados.

A la Expo Eléctrica Peninsular 2023 han confirmado su participación empresas de entidades como Nuevo León, Jalisco, Guanajuato, Ciudad de México, Quintana Roo y, desde luego, Yucatán.

Durante dos días, el Siglo XXI será el punto de encuentro para el sector público, privado e instituciones educativas, consolidando este evento, señaló, como un referente en capacitación, *networking* y oferta comercial en el ámbito constructor electromecánico.

Novelo Velázquez expuso que especialistas del sector energético abordarán temas relevantes como la garantía de sustentabilidad eléctrica en importantes obras, “incluyendo el Tren Maya, en donde la calidad de energía, suficiencia y rentabilidad son fundamentales”, aclaró.

Para asistir a la expo es recomendable registrarse en peninsular.eveond.com/registro_publico.php. La entrada será libre.

Logo: Juntos transformemos Yucatán GOBIERNO DEL ESTADO | DIF Yucatán

VIVE, RESPETA Y PROTEGE LOS DERECHOS DE LA NIÑEZ Y ADOLESCENCIA

- Derecho a la libertad de expresión y de acceso a la información
- Derecho a la salud y seguridad social
- Derecho a la inclusión de niñas, niños y adolescentes con discapacidad
- Derecho a la educación
- Derecho a la intimidad

Children in foreground wearing shirts: VIVE, PROTEGE, RESPETA, PROTEGE

GOBIERNO DEL ESTADO DE YUCATÁN



▲ El Centro de Convenciones Siglo XXI recibió a una veintena de agrupaciones laborales locales, estatales y federales en el Primer Encuentro Estatal de Sindicatos, en donde fueron discutidos temas como mejorar las condiciones de trabajo, la justicia laboral y prestaciones. Foto ayuntamiento de Mérida

Reconoce Renán Barrera la necesidad de mejorar sueldos de mujeres trabajadoras

Deben ganar más que los hombres, debido a compromisos y gastos, señala edil

DE LA REDACCIÓN
MÉRIDA

Más de 20 agrupaciones laborales locales, estatales y federales se congregaron en el Primer Encuentro Estatal de Sindicatos, efectuado en el Centro de Convenciones Siglo XXI. En el encuentro, representantes sindicales y autoridades de gobierno reconocieron la necesidad de mejorar las condiciones de trabajo, la justicia laboral y las prestaciones en el estado.

En el encuentro, Renán Barrera Concha, al-

calde de Mérida, señaló la necesidad de mejorar el sueldo de las mujeres trabajadoras. "Son las que se esfuerzan por guiar a las nuevas generaciones a convertirse en el futuro de Yucatán", precisó.

Al respecto, mencionó que este sector deben percibir un mayor ingreso que los varones aunque realicen el mismo trabajo, pues a su parecer, las mujeres tienen más compromisos y gastos.

Por su parte, Sergio Zapata Aguilera, secretario general del Sindicato Único de Trabajadores de Limpieza,

Higiene, Similares y Conexos del Estado de Yucatán Pedro C. Pamplona reconoció el trabajo que el ayuntamiento ha realizado a favor de las y los trabajadores, así como también, por el sindicalismo.

Esto nos llena de orgullo, abundó, porque es un gran aliciente saber que quien encabeza el gobierno municipal es el primero en mencionar la importancia de nuestra labor

En ese sentido, Jervis García Vázquez, secretario general de la Federación de Sindicatos de Trabajadores

del Estado de Yucatán agradeció al ayuntamiento de Mérida y al gobierno estatal por atender las necesidades de los trabajadores.

En el evento en el que participaron más de 20 sindicatos federales, estatales y municipales, así como federaciones y grupos de agremiados, acompañaron al alcalde, Juanita López Ambrosio, secretaria general del Sindicato de Trabajadores del ayuntamiento de Mérida; Héctor Fernández Zapata, Secretario General del Frente Único de Trabajadores del Volante del

Estado de Yucatán (FUTV); Vicente López Cerdeña, Secretario General del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Salud Sección 67; Reyes Martín Arceo Acevedo, Secretario General de la Federación de Sindicatos de Trabajadores del Estado; Jorge Humberto Camelo Escalante, Secretario General del Sindicato de Trabajadores Al Servicio del Municipio de Mérida; y Norma Castillo Soberanis, Secretaria General del Sindicato de Trabajadores y Docentes Administrativos del CECYTEY, entre otros.



OCUPACIONES IMPROPIAS

De boda y fuga

JHONNY BREA

DE LAS COSAS que se agradecen del fin de la pandemia es el retorno de esas fiestas que se vuelven de gran convocatoria. Fuera de bromas, un festejo mueve una cadena de valor en la que están involucradas muchas personas. Entre locales, rentas de mobiliario, músicos, meseros, comida y bebidas, hay negocios que se mantienen a flote y sostienen a cientos de familias.

ESTO VIENE A que el pasado fin de semana *La Xtabay* y *yurstruli* fuimos invitados a una boda, y con tal de divertirnos un rato y orearnos, decidimos acudir. Además, estábamos advertidos de que el festejo iba a ser de verdad la unión de dos familias, pues la comida la iban a elaborar entre consuegros y tías de los contrayentes.

SI ALGO SABEMOS es que la fiesta se va a poner buena cuando empieza un desfile de ollas de esas que se nota que acumulan historias familiares. Nada de acero inoxidable que se ve bonito, al contrario, son esas que llevan por lo menos 35 años en manos de quien la maneja, heredadas de la abuela, con varias abolladuras y marcas de las múltiples ocasiones en que han sido cubiertas de cal para colocarlas sobre leña. Ser invitado a una comida de esas es realmente un privilegio y un honor.

COMO NO HABÍA ningún protocolo a seguir, *La Xtabay* y yo llegamos desde temprano. En realidad, hacía mucho que no salíamos solos, sin chamacos, y la idea de disfrutar del relajo y volver a bailar se nos hizo fabulosa. Además, el conjunto musical también estaba convocado para animar el ambiente desde el inicio, así que estábamos seguros de que nos íbamos a divertir como cuando nos conocimos. Además, la mamá del novio estaba feliz. Iba a ser el matrimonio del último de sus hijos y ya había prometido que nomás se recuperara de la cruda iba a embocar su batea, la cual, si por ella fuera, no existiría; pero el galán dirige un taller mecánico y su principal negocio es el rescate de vehículos utilitarios. Para dejar limpia esa ropa se necesita una



▲ "*La Xtabay* me preguntó si me volvería a casar con ella. El instinto de supervivencia me hizo decir 'claro que sí, mi amor; no lo dudaría nunca', pero en mi cerebro sólo podía oír 'no me vuelvo a enamorar, totalmente ¿para qué?'. Foto Juan Manuel Valdivia

mezcla especial de detergentes que resulta peligrosa de respirar, y ya son varios años de exposición a esos tóxicos.

TODO IBA GENIAL. Todavía estábamos en la primera ronda de botana cuando ya la novia se había quitado los zapatos y se pudo unas chanclas viejas para bailar, pero sólo llegó la oficial del registro civil y el ambiente se puso tenso. Apenas después de las amonestaciones de rigor, el grupo anunció la ronda musical encarada por el padrino del novio y se arrancó con *Luces de Nueva York*. Resulta que el padrino era también el amigo más entrañable del contrayente, su *best man*, y se armó la batalla campal.

LA OFICIAL, SACÓ otra acta y se animó a decir "si usted quiere, ya no hay necesidad de amparo. Aquí donde dice 'es Claudia' va a decir 'ahora es Adán Augusto' y no pasa nada". El *team bride* se

dividió entre los que estaban con la novia y los que apoyaban al padrino. Luego los papás preguntaron por qué no estaba ahí Marcelo que era el que los había presentado, y don Rich, el de la cámara, se frotaba las manos mientras calculaba cuánto le iba a sacar a las fotos y video si se hacían virales o si preguntaba cuánto por no subirlas a la red.

LA BODA YA estaba de bote en bote, la gente loca de la emoción. Unos invitados empezaron a exigir que se aplicara una encuesta, otros que se llamara a una elección abierta entre los presentes; unos más decían que don Andrés y doña Beatriz (los papás del novio) tenían que intervenir y designar a quien quisieran porque su hijo de plano estaba perdido.

LOS MESEROS EMPEZARON a regresar a la cocina las copas que habían sacado para el brindis, por-

que eso de que haya cristales rotos es peligrosísimo. Mientras comenzaron a volar algunas sillas, y otras a estrellarse en una que otra espalda; aquello parecía una sesión del PRD, cuando existía.

MI ADORADA Y yo alcanzamos a escaparnos porque aquello seguía y amenazaba con que pronto iban a llegar los antimotines. Hasta raro nos vieron los engendros porque según debíamos regresar con las tortas de cochinita para el desayuno. En lugar de eso, fuimos a comprar unos panuchos para la cena.

A LA MAÑANA siguiente, *La Xtabay* me preguntó si me volvería a casar con ella. El instinto de supervivencia me hizo decir "claro que sí, mi amor; no lo dudaría nunca", pero en mi cerebro sólo podía oír "no me vuelvo a enamorar, totalmente ¿para qué?".

jornalerojhonnybrea@gmail.com

Corcholata adelantada

EDUARDO LLITERAS

Aunque no les guste a las *corcholatas* nacionales y a las *corcholatas* locales, el canciller Marcelo Ebrard dio el albazó y les puso el ejemplo, adelantándose con el anuncio de que hay que renunciar para seguir en campaña abierta, como lo vienen haciendo desde hace meses con total descaro algunos, gastando en pintar bardas, en imprimir mantas, en pagar propaganda en redes sociales y en publicar sus rostros con cualquier pretexto en espectaculares. Y claro, de plano dedicándose al proselitismo a lo largo y ancho del país, mientras dejan el changarro para el que fueron elegidos, al garete.

No voy a poner nombres pero todos ya saben de quiénes se trata. Muros y espectaculares con sus nombres y fotos se han visto en las últimas semanas en Mérida y por todo el país.

El mismo Presidente en la conferencia *mañanera* dijo que el anuncio de Marcelo de que renunciará a su cargo a partir de la semana entrante da inicio formalmente al proceso de selección del candidato de Morena para 2024. Claudia, Adán y claro, Marcelo, están en esa lista de quienes deberán renunciar ya, mientras Noroña patalea. Las *corcholatas* de la oposición también deberán hacer lo mismo, ya que no podrán quedarse atrás. Entramos en la cuenta atrás.

En el caso de Morena quienes aspiren a gobernar Yucatán, a ser senador o senadora, a ser alcalde de Mérida, deberán seguir el ejemplo, no cabe duda. Deberán dejar sus cargos en el Senado, en los congresos, en los gobiernos municipales, en Bienestar. Y la renuncia deberá ser *sine día*. Es decir, sin posibilidad de regresar al cargo, a contrapelo de lo que Claudia Sheinbaum quiere, ya que ella, claro está, dice que no pretende renunciar, no por ahora. Pero el Presidente ya dijo que deberán renunciar próximamente. Y no podrán seguir utilizando los púlpitos públicos para hacer campaña. Vamos a ver si lo cumplen. Y si se atreven a dejar sus *opiparas* dietas presupuestales para lanzarse al incierto océano del proceso electoral, aunque Morena tenga la presidencia al alcance de la mano, tras la victoria en el Estado de México, ya que los que resulten perdedores pues ya no



▲ “El canciller Marcelo Ebrard dio el albazó y les puso el ejemplo, adelantándose con el anuncio de que hay que renunciar para seguir en campaña abierta, como lo vienen haciendo desde hace meses con total descaro algunos”. Foto Fernando Eloy

podrían regresar al gobierno a seguir cobrando. Al menos en teoría. Pero ya sabemos que del dicho, al hecho, hay mucho trecho.

CFE en Cholul

Un nutrido grupo de vecinos se reunió con funcionarios de la Comisión Federal de Electricidad que acudieron a la comisaría de Cholul a exigir, a quienes se quejan de problemas con el servicio, que les digan dónde y cuáles son los problemas.

El enojo fue inmediato. Y con razón, sobradamente. Las y los vecinos, que han llevado puntual registro de las incontables fallas del servicio de la comisión en la comisaría les dijeron con claridad a los funcionarios allí mismo que eso era inaceptable y que a éstas alturas del partido deberían ya estar sobradamente informados sobre los problemas que afronta la empresa para proveer el servicio en Cholul. Hablamos de constantes apagones, que en algunos casos duran hasta una semana, cortocircuitos de los famosos transformadores, de la preocupante fluctuación de la corriente con la consecuencia de electrodomésticos quemados.

La realidad es que los vecinos de Cholul viven con la zozobra de los apagones, de la pérdida de sus viveres, de sus aparatos. El

tema no es de ahora, ya se conoce desde hace años, pero se ha intensificado. La infraestructura está decadente, se les dijo, postes que están apunto de caerse, cables que rompen o hacen cortocircuito, transformadores que ya no dan más y amenazan a los niños que juegan en la calle.

En el lugar estuvieron presentes también los comisarios de Tixcuytún y de Sitpach. Donde también se registran los mismos problemas, a pesar de que sus poblaciones son más pequeñas.

Como se ha dado a conocer en *Infolliteras.com*, la comisión ha recibido cartas con decenas y decenas de firmas, ha recibido a personas que han acudido a sus oficinas a exigir que cumplan con proveer el servicio que cobran muy caro y de forma inapelable. También hay reportes constantes a través del número 071 y de las redes sociales. Y nada. Resulta que no se dan por enterados.

Por si fuera poco, hay profundos agujeros en las estrechísimas aceras de Cholul desde hace años donde supuestamente iban a plantar los nuevos postes. Ya se les olvidó.

Los nuevos funcionarios -por que los cambian a cada rato y los últimos salieron en medio de rumores de corrupción y malos ma-

nejos—se comprometieron a estar en contacto, a ponerse a disposición a través de sus celulares, y a empezar a realizar algunas obras. Pero la realidad es que la decadente infraestructura seguirá, sustancialmente igual, no sólo en Cholul o en las comisarías aledañas, sino en todo Mérida, donde los apagones y las protestas de vecinos están a la orden del día en colonias y fraccionamientos, por no hablar de las ciudades dormitorio como Caucel o Las Américas.

El problema afecta el bolsillo de familias de escasos recursos, la economía del famoso pueblo, tan traído y llevado en la actual administración federal. Negocios, la despensa, aparatos electrodomésticos, tienen pérdidas constantes. Y no hay quien se los reponga mientras la ciudad y municipios conurbados siguen creciendo. Lo mismo pasa en otros municipios, como los costeros, donde la infraestructura sigue igual desde hace décadas, sustancialmente, cuando no eran más que diminutos pueblos de pescadores. Pero ahora se multiplican los hoteles, los edificios, los mega desarrollos. Esperemos que no nos azote un huracán y nos deje a oscuras durante semanas. ¡Abur!

Twitter: @infolliteras



GOBERNANZA Y SOCIEDAD

La carestía en Yucatán

FERNANDO GALLEGOS

EN DÍAS ANTERIORES el Inegi dio a conocer los datos anualizados, sobre el incremento en los precios de los 299 bienes y servicios genéricos que representan el consumo de las familias mexicanas, y que integran el Índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC), con el cual se calcula la tasa de inflación. Después de cuatro meses consecutivos con tendencia a la baja, la inflación general anual de mayo de 2022 a mayo de 2023 fue de 5.84 por ciento, su nivel más bajo en los últimos 21 meses.

SOLEMOS SUPONER QUE esta tasa de inflación menor significa que los precios han bajado o bajarán en esa proporción, sin embargo, hoy en día es evidente, sobre todo cuando se suele visitar un centro comercial o una tienda de conveniencia que los precios de todos los productos se incrementaron continuamente y que a excepción de algunos pocos su precio volverá a bajar, lo que en realidad ocurre con la inflación es

que se desacelera, es decir, los precios siguen incrementándose, pero se incrementan en una proporción menor entre cada periodo de tiempo.

AHORA BIEN, LOS precios no solamente crecen de forma sostenida y generalizada, también crecen de manera no homogénea, es decir, el alza en los precios es diferente en cada estado de la República Mexicana. Por ejemplo: Yucatán registra la mayor inflación anual con un 7.6 por ciento, seguida de Nayarit y Michoacán, con 7.2 por ciento, es decir en estos estados los precios no solamente crecieron, sino que lo hicieron más rápido que los restantes estados de la República.

EN CONTRASTE LOS estados con menor inflación, en este mismo periodo de tiempo fueron Estado de México y Tlaxcala con 5 por ciento y Chihuahua con 5.1 por ciento. Los productos y servicios con mayor incidencia al alza, en el aumento general en los precios, es decir aquellos que por sus incrementos favorecieron el alza, fueron la papa con 13.76 por ciento, la vivienda propia 0.3 por

ciento, loncherías/tortas /taquerías y restaurantes con 0.56 por ciento, mientras los que los genéricos que incidieron a la baja, fueron la electricidad, limón, gas doméstico y pollo los cuales presentan tasas menores respecto del periodo anterior.

OTRO DE LOS genéricos que contribuyeron a la baja en la inflación general fueron los energéticos, la electricidad se ubicó en 3.18 por ciento, la gasolina magna 1.62 por ciento y destaca el gas LP (-) 27.87 por ciento, la tasa negativa indica que el precio no solo se desacelero, sino que también bajo en su mercado.

EN MÉXICO, EL salario diario en promedio es de 523.20 pesos diarios, sin embargo, de acuerdo con la Secretaría de Trabajo y Fomento al Empleo de la Ciudad de México y datos del Instituto Mexicano del Seguro Social, hay seis estados del país que registran mejores sueldos en México. Entre los estados de México que tienen los mejores sueldos diarios (en promedio) en este 2023 están: Ciudad de México: 664.18 pesos

diarios, Campeche: 593.58 pesos diarios, Baja California: 579.74 pesos diarios, Querétaro: 566.19 pesos diarios, Nuevo León: 564.33 pesos diarios y Chihuahua: 532.12 pesos diarios.

ENTRE LOS ESTADOS peninsulares que presenta la cotización salarial más baja se encuentra Yucatán, posicionado en el lugar 26 de los 32 estados con un salario por debajo del promedio de 435.71 pesos diarios, que aunado al contexto de ser estado con mayor inflación, hacen de Yucatán e lugar donde los precios crecen más rápidamente, mientras que los salarios no responden en la misma proporción al permanecer constantes en el tiempo y por debajo del promedio, repercutiendo en la eminente pérdida del poder adquisitivo.

Síguenos en: <http://orga.enesmerida.unam.mx/>; <https://www.facebook.com/ORGACovid19/>; <https://www.instagram.com/orgacovid19> y <https://twitter.com/ORGACOVID19/>.



▲ "Ahora bien, los precios no solamente crecen de forma sostenida y generalizada, también crecen de manera no homogénea, es decir, el alza en los precios es diferente en cada estado de la República Mexicana. Por ejemplo: Yucatán registra la mayor inflación anual con un 7.6 por ciento, seguida de Nayarit y Michoacán, con 7.2 por ciento". Foto Fernando Eloy

Planeta en llamas

MARGARITA ROBLEDA

Las imágenes de la Estatua de la Libertad y el Puente de Brooklyn en contraste con cielos rojizos son realmente hermosas. Tiene uno que abrir y cerrar los ojos para recordar que no se trata de una exhibición de arte, sino más bien, una de las facturas que tarde o temprano termina por pasar la Madre Naturaleza.

Canadá está que arde. Noticias de los últimos días manifiestan que, del alrededor de 400 incendios forestales que siguen activos en el país, casi la mitad está fuera de control. Y una parte del humo que generalmente se iba al océano, en esta ocasión se desvió para cubrir los estados de Nueva York y Pensilvania.

El primer ministro Justin Trudeau señaló que el país se encamina al peor año de que se tengan registros, pues se espera que las condiciones de cálido y

seco persistan hasta el fin del verano boreal.

El mundo se ha convertido en una serie de escenarios que los cineastas aprovecharán para realizar películas de desastres

En fotografías desde el espacio se aprecia cómo las nubes de humo se esparcen también, rumbo a la parte sur de Noruega que se encuentra a ¡8,401 kilómetros de distancia!

Pareciera que el mundo se ha convertido en una serie de escenarios que los cineastas aprovecharán para llenarse imágenes y realizar sus películas de desastres

que tanto gustan a la audiencia. Lo malo, es que éstos saldrán del cine atascados de palomitas y refrescos, relajados del estrés con el que llegaron y sin conectar la de pensar, seguirán tirando en su camino, las colillas, chicles, el papel del caramelo y etcétera, sin prever qué alcantarilla atascarán.

No tendremos los incendios tan pavorosos que padecen nuestros hermanos de América del Norte, pero de que producimos fuego, lo hacemos en abundancia. Los viajes que he realizado últimamente al interior del estado, me hicieron confirmar que actuamos por impulso. Abrimos la ventanilla del carro, combi, camión, o directamente desde la moto y tiramos lo que nos estorba. En muchas zonas de las carreteras se encuentran las orillas quemadas y exponen toneladas de envases de plástico y de vidrio que propicia la chispa.

Pensé en que los yucatecos que admiramos tanto al país del norte, tendríamos que aprender de ellos su trabajo en favor de la comuni-

dad. En sus carreteras no es extraño ver letreros que dicen. "Las próximos tres millas están bajo el cuidado de los empleados del banco X". Cada cierto tiempo van y recogen lo que los insensatos, que también los hay, tiran.

La educación no es únicamente una herramienta para adquirir bienes materiales. Tampoco es la capacitación para competir a morir, para ser el número uno.

La educación tiene que ver con el ensanchamiento del horizonte para ver mucho más allá de la punta de la nariz del mí, me, conmigo. Es el despertar de la conciencia del ser individuo, comunidad y Planeta.

Lo que yo haga o deje de hacer, afecta. Me duele Canadá, Ucrania, Haití, las mujeres de Afganistán, México. La lista es interminable. Aquí lo importante no es qué me duele, si no qué voy a hacer al respecto.

Por algo se comienza: ¿Será muy difícil imitar a los japoneses que se llevan su basura a casa?

margarita_robleda@yahoo.com



▲ "No tendremos los incendios tan pavorosos que padecen nuestros hermanos de Norteamérica, pero de que producimos fuego, lo hacemos en abundancia". Foto Reuters



▲ "Si a alguien le resulta odioso que por fuerza de ley deba haber una presidenta o una gobernadora por turnos fijos, toda vez que la medida podría ser calificada como excluyente, debe bastar con recordarle los siglos en los que las mujeres no fueron tomadas en cuenta". Foto Rodrigo Díaz

CLAUDIANS

Bis dat, qui dat celeriter

ULISES CARRILLO

¿HASTA DÓNDE deben llegar las políticas de igualdad de género? ¿Deben llegar incluso hasta el hecho de exigir una alternancia en la titularidad del Ejecutivo local y federal, es decir, gobernadora y presidenta por turnos?

PARA CONTESTAR ESAS preguntas uno debe entender que las políticas de cuotas de género, paridad de género e incluso alternancia de género, son políticas públicas que se encuadran en las políticas de acción afirmativa. Políticas públicas que intervienen de forma activa para promover una meta socialmente deseable, desde inclusión racial, cultural y obvio de género.

ESAS POLÍTICAS DE acción afirmativa son las que abrieron la puerta de las universidades a millones de afroamericanos y latinos en Estados Unidos o sociedades igualitarias en

materia de género en la península Escandinava. Las primeras cuotas de género en la integración de órganos de dirección y representación popular son escandinavas, lo mismo que en la contratación de servidores públicos.

LA ACCIÓN AFIRMATIVA implica que una vez que la sociedad se ha fijado un objetivo superior, debe actuar para conseguirlo, sin importar que en el corto plazo algunos puedan reclamar cierta injusticia por los procedimientos para alcanzar esa meta. Si por dar un espacio a un latino en una universidad se debe negar ese espacio a alguien de un grupo racial históricamente privilegiado, así tenga las mismas o superiores aptitudes, se entiende que se hace para lograr un fin colectivo importante.

LA ACCIÓN AFIRMATIVA a muchos les puede parecer injusta o antidemocrática, pero lo cierto es que son medidas transitorias (no pueden ser permanentes por definición), para que dos o más grupos en una sociedad logren un mínimo de

igualdad que permita que injusticias socioeconómicas históricas sean eliminadas. En ese sentido, claro que es deseable que haya una acción afirmativa sólida para abrir camino a la verdadera equidad de género.

SI A ALGUIEN le resulta odioso que por fuerza de ley deba haber una presidenta o una gobernadora por turnos fijos, toda vez que hay hombres que podrían ser más capaces y la medida podría ser calificada como excluyente, debe bastar con recordarle los siglos y milenios en los que las mujeres no fueron tomadas en cuenta para gobernar, heredar el patrimonio de sus familias, vivir su propia vida o decidir sobre su cuerpo.

SERÍA RIDÍCULO NO apoyar medidas que a través de cuotas y turnos abran espacios y oportunidades reales a las mujeres y sentarán las bases de una verdadera equidad. Claro que hay otras formas de hacerlo, medidas mucho más graduales para el que crea que la igualdad puede esperar algunos siglos más. Si el compromiso de igual-

dad de género es en serio, no debe haber objeción para que, durante las próximas décadas, sea obligatorio que mujeres y hombres gobiernen por turnos e integren órganos de decisión colectiva de forma paritaria. Vale la pena, es hasta urgente.

ADEMÁS, POR lo menos en México y en buena parte del mundo, la restricción de los espacios de poder a los hombres -por ley o por simple inercia- no ha mostrado ningún resultado contundente como para considerar que el gobierno de hombres ha sido la octava maravilla (estamos muy lejos de eso). Así que, si de verdad queremos que haya igualdad, vayamos a fondo y aseguremos jurídicamente espacios a las mujeres, para que algún día la realidad social sea tan justa que no haya que ponerle muletas legales. Avancemos a ese futuro sin miedo y sin simulaciones, probablemente no será perfecto, pero sin duda nos llevará a algo mucho mejor.

ulises.carrillo.mx@gmail.com

PRESENTACIÓN EDITORIAL EN COLEGIO DE SAN ILDEFONSO

Las normales rurales atesoran museos vivos, remarca Luis Hernández Navarro

Murales aparecen y desaparecen en sus edificios al calor de los sucesos, explica el escritor // Las paredes escolares fueron los primeros lienzos del muralismo en 1922

ÁNGEL VARGAS
CIUDAD DE MÉXICO

La pintura en la pared: Una ventana a las escuelas normales y a los normalistas rurales, del escritor y periodista Luis Hernández Navarro, forma parte de esa estirpe de libros entrañables e imprescindibles que, por fortuna, no cesan de aparecer en este arduo camino de construir la memoria histórica ejemplar.

Así lo sostuvo la investigadora Cristina Híjar en la presentación de esa obra editada por el Fondo de Cultura Económica (FCE), acto con el que el Colegio de San Ildefonso concluyó el programa de actividades de la muestra *El espíritu del 22: Un siglo de muralismo en San Ildefonso*, que terminará su estancia en ese recinto mañana.

Acompañada por el muralista Gustavo Chávez Pavón, el poeta Eduardo Vázquez Martín, coordinador del Colegio de San Ildefonso, y el propio Luis Hernández Navarro, la especialista en artes plásticas consideró a ese libro una lectura necesaria en tiempos infames cuando aún esperamos verdad y justicia por Ayotzinapa, cuando aún se reprime brutalmente a las y los normalistas rurales demandantes de presupuestos y mejores condiciones de educación, tal y como han hecho desde 1940, cuando se lanzaron a una huelga nacional.

Luis Hernández Navarro, coordinador de Opinión de *La Jornada*, recordó que los muros de las escuelas fueron a partir de 1922 y hasta 1924 los primeros espacios para que los muralistas plasmaran su obra, su visión y sus experimentos. "Son museos vivos, también en el sentido de que los murales aparecen y desaparecen al calor de los acontecimientos".

Juntos transformemos Yucatán GOBIERNO DEL ESTADO

SSY SERVICIOS DE SALUD DE YUCATÁN

SALUD SECRETARÍA DE SALUD

YUCATÁN

SÍNTOMAS POR GOLPE DE CALOR

CASOS LEVES

- Aceleramiento de los latidos del corazón
- Dolor de cabeza
- Debilidad
- Mareos, náuseas o vómitos

CASOS GRAVES

- Piel roja, caliente y seca pero no sudorosa
- Pulso acelerado y fuerte
- Problemas para respirar
- Contracción involuntaria de los músculos
- Confusión o pérdida del conocimiento

RECOMENDACIONES

Si presentas síntomas, acude a tu unidad de salud más cercana

Bebe pequeños sorbos de agua para que puedas hidratarte

Aplica paños húmedos en el cuerpo, en tu frente y nuca

Ubícate en un lugar fresco, a la sombra o ventilado

Ante un golpe de calor, acude a la unidad de salud y evita automedicarte

salud.yucatan.gob.mx

f t y i



Pacheco sigue en ascenso con el título de dobles en Francia

Djokovic, primer tenista que alcanza 23 cetros de *Grand Slam*

DE LA REDACCIÓN
AFP
PARÍS

Los actuales campeones de singles de la Copa Yucatán se coronaron en dobles en el Abierto de Francia juvenil.

Y para Rodrigo Pacheco, el triunfo junto con el ruso Yaroslav Demin tuvo un sabor extra especial, luego de que no pudo trascender en singles. El yucateco y Demin se impusieron 6-2 y 6-3 a los italianos Lorenzo Sciahbasi y Gabriele Vulpitta, para llevarse el título en el segundo "Grand Slam" del año, donde la estadounidense Clervie Ngounoue, quien dominó en Mérida el año pasado, también se agenció el cetro en dupla con su compatriota Tyra Caterina Grant.

"Creo que es el torneo más difícil en todo el año, tanto en singles como en dobles. Es un increíble título, el mayor logro que he tenido en mi carrera en dobles y es una semana para recordar luego del momento duro en singles. Dobles me salvó la semana, lo disfruté mucho y el título significa mucho para mí", dijo a ESPN Pacheco, quien recientemente escaló la cima del ranking mundial en singles.

"La verdad que desde el inicio tuvimos una energía muy buena y con muchas ganas e ilusión de ganar el título. Ellos empezaron ner-



▲ El yucateco Rodrigo Pacheco (derecha) y Yaroslav Demin se coronaron en Francia. Foto @rolandgarros

viosos, nosotros sabíamos lo que teníamos que hacer, muy constantes y esa fue la diferencia", agregó Rodrigo.

Pacheco Méndez cambió la página rápidamente tras la amarga experiencia en singles y eso fue clave para obtener un cetro. "Al principio fue duro porque se me acabó la ilusión de ser Roland Garros Champion en junior, venía bien preparado, con mucha confianza, con títulos atrás. No se dio, lo sufrí mucho, pero sabía que tenía una gran revancha", señaló. "En este deporte siempre tienes una segunda oportunidad y ya es cuestión de tomarla

o dejarla, con cara arriba o abajo y el dobles es una gran oportunidad de seguir en el torneo, de ganarlo y eso te cambia el pensamiento porque las cosas van a llegar".

Ayer en París, Novak Djokovic derrotó en la final a Casper Ruud (4) y se convirtió en el primer tenista que alcanza los 23 torneos del "Grand Slam", rompiendo el empate que mantenía con Rafael Nadal.

Conquistó su tercer Roland Garros, tras haber ganado en 2016 y 2021, luego de imponerse por 7-6 (7/1), 6-3 y 7-5, en tres horas y 13 minutos. Nadie tiene una colección tan amplia

en el mundo del tenis: se convierte en el único que ha ganado todos los "Grand Slams" al menos en tres ocasiones y hoy recuperará el número uno de la ATP, por lo que extenderá a 388 semanas su récord en la posición de honor.

El sábado, Iga Swiatek montó una amplia ventaja en la final del Abierto de Francia y luego se superpuso a una crisis de confianza en el segundo set y a una desventaja en el tercero para superar 6-2, 5-7, 6-4 a Karolina Muchova y levantar su tercer título de Roland Garros y su cuarto "Grand Slam".

Deslucido *Tri* empata con Camerún; el jueves, crucial choque con EU

Ciudad de México.- La selección mexicana de fútbol estuvo a nada de ser superada y rescató el empate 2-2 ante la de Camerún, en partido de preparación de cara al encuentro de semifinales de la Liga de Naciones de la Concacaf, que se llevará al cabo esta semana ante Estados Unidos.

En el estadio Snapdragon, de San Diego, ante 30 mil espectadores, Camerún aprovechó un descuido del "Tri" al minuto 37 para irse arriba por conducto de Bryan Mbeumo.

El Tricolor empató con tanto de Israel Reyes cuando expiraba la primera mitad (45+2). Los cinco minutos del alargue se eclipsaban cuando apareció un sorpresivo disparo cruzado dentro del área de Kevin Álvarez tras recibir pase de Henry Martín, después de que Camerún perdió el balón en la zona defensiva, con lo que los dirigidos por el argentino Diego Cocca rescataron el empate.

Los seleccionados mexicanos se medirán ante sus similares de Estados Unidos el próximo jueves en la semifinal de la Liga de Naciones en el estadio Allegiant de Las Vegas.

Sub-20: Uruguay grita campeón por primera ocasión luego de vencer 1-0 a Italia

Un cabezazo de Luciano Rodríguez en la agonía del partido le dio a Uruguay su primer título en el Mundial Sub-20.

El delantero del Liverpool uruguayo anotó a los 85 minutos tras un tiro de esquina en el estadio Diego Maradona de La Plata, bajándole el martillo a un encuentro que la Celeste dominó desde el inicio, decidida a que la tercera final de su historia fuera la vencida.

Tras conquistar Europa, Guardiola va por más con el Manchester City

Estambul.- Instantes después de conducir al Manchester City a su primer título de la Liga de Campeones, Pep Guardiola arengó sobre la necesidad de seguir ganando.

Obviamente que el récord de 14 coronas del Real Madrid está bastante lejos, pero el City tiene legítimos argumentos para aspirar a levantar la Copa de Europa varias veces más. Esta fue, después de todo, su

segunda final en tres años. La victoria 1-0 ante el Inter de Milán la noche del sábado en Estambul se hizo esperar. Con los millones de la familia real de Abu Dabi y el deseo de Guardiola de alcanzar la perfección, el City tiene el potencial de hacerse más fuerte en los próximos años. Guardiola es un gran admirador de Michael Jordan. Y un título no le bastó al ícono de los Toros de Chicago, que acabó colec-

cionando seis campeonatos de la NBA. Guardiola entiende que el legado europeo del City depende de más títulos.

"Ahora tenemos la primera, la gente puede decir 'Manchester City tiene su primera Champions'. Pero no quiero que después de una 'Champions' el equipo desaparezca," dijo Guardiola. "Para eso, tenemos que trabajar más duro en los próximos años, la próxima tem-

porada y volver a estar aquí". Quizás lo más impresionante del triplete de títulos del City esta temporada fue que lo logró en una supuesta temporada de transición en la que añadió a Erling Haaland como el delantero referente y con un cambio de plan táctico por parte de Guardiola al adoptar un bloque de tres defensores.



Los Diablos remontan y completan la barrida a los Leones: 10-8

El récord de Yucatán ante los equipos ganadores de la Zona Sur, 3-12

ANTONIO BARGAS
MÉRIDA

¿En dónde quedaron los Leones que vencieron a los Diablos en la final de la Zona Sur del año pasado?

Los tricampeones del Sur fueron borrados esta temporada por el México, que ganó los seis partidos que disputaron, tras imponerse ayer 10-8 en un encuentro en el que Yucatán (21-24) tuvo ventajas de 3-0, 5-2 y 7-5.

Ni siquiera Henderson Álvarez, el abridor número uno de las fieras y elegido al Juego de Estrellas, pudo frenar a los escarlatas (28-15), que después de lograr contundente barrida en el Kukulcán, blanquearon el viernes a los melencudos, 6-0 -la segunda vez que los lechan-, tomaron ventaja anteayer de 7-0, antes de ganar 7-6, y ayer, vinieron de atrás una y otra vez. Simplemente, los Leones tienen un roster con varios peloteros que no están rindiendo lo que se espera y son un conjunto que no batea ni pitchea particularmente bien. Nuevamente Art Charles, quien batea .168, apareció como cuarto bate; se fue de 3-0, con un ponche, dos bases por bolas y una anotada.

En cambio, los pingos son un equipo equilibrado, dinámico y que jugó un beisbol casi perfecto contra los rugidores.



▲ Yadir Drake conectó jonrón (3) el sábado y ayer disparó dos hits y anotó una carrera. Foto Leones de Yucatán.

Los felinos, que necesitan hacer más movimientos para apuntalar su plantel, han sido incapaces de competir bien contra los tres clubes con marca ganadora en el Sur. Cinco series jugadas frente a Tabasco, Diablos y Puebla, cuatro perdidas. Ante Pericos y el México, su récord es 0-9. Su marca en general contra esos tres conjuntos es 3-12.

Ayer, con una alineación que tenía las notables ausencias de Norberto Obeso, Fabricio Macías y Luis Juárez, los selváticos consiguieron por primera vez en el año tomar

ventaja frente a los capitalinos cuando Sebastián Valle (3) conectó cuadrangular de tres carreras en la segunda ante los envíos de Connor Greene. Pero la respuesta de los infernales no se hizo esperar; Álvarez explotó en la tercera. Con el duelo 5-5 en la quinta, triple de Alan López puso la pizarra 7-5 en favor de los peninsulares. Tras un buen relevo de Manuel Chávez (1.2 IP, H, 2 K), Dalton Rodríguez (2-1) toleró cuatro circuitos en el cierre del quinto, que encaminaron a los locales a la victoria. Ganó Arturo López (2-2), con salva-

mento de Aaron Brown (9).

En el choque del sábado, destacaron por los monarcas, Ángel Camacho, quien se lució en el jardín central, donde hizo una atrapada digna del "top" 10 de Sportscenter, y Anhuár García, quien ponchó a tres en la octava. El novato engomó a los estelares Carlos Sepúlveda, Julián Ornelas y Japhet Amador, quien ayer disparó su décimo cuádruple en un desafío en el que José Martínez se fue de 5-3, con tres remolcadas. Alcides Escobar y Yadir Drake batearon dos hits cada uno.

Óliver Pérez disfrutó al máximo su despedida; "ser de nuevo un león fue algo muy especial"

ANTONIO BARGAS
MÉRIDA

Antes de su último juego como profesional, Óliver Pérez estaba "shaggeando" (fildear en el 'outfield' durante la práctica de bateo en medio de un buen ambiente) en el jardín izquierdo junto con Fernando Rodney, Arodys Vizcaíno y Carlos Stiff Rodríguez, joven talento del bulpén melencudo -entre Pérez, Rodney

y Vizcaíno suman 45 años de experiencia en Ligas Mayores. Poco después, Óliver bromeó con el manager Roberto Vizcarra, con quien jugó con los Tomateros campeones de la Serie del Caribe de 2002, el director deportivo de los Leones, David Cárdenas Cortés, y el presidente ejecutivo, Erick Arellano Hernández. Previo a la firma de autógrafos con aficionados, platicó con "El Chile" Cortés, su compañero en dos clásicos mundiales, y

Arellano, y por un rato, tuvo su gorra puesta hacia atrás.

El zurdo sinaloense disfrutó al máximo su despedida con los selváticos, su primer equipo y el que le abrió las puertas para ir a Estados Unidos, e hizo todo lo que pudo para ayudar a los campeones durante tres días. "Portar de nuevo los colores de los Leones fue algo muy especial, ya que aquí di mis primeros pasos como beisbolista profesional", dijo Pérez a La Jornada Maya.

Además del retiro de su número 16 y de que lanzó por última vez, con los rugidores, Óliver vivió dos experiencias que nunca olvidará: recibir el primer lanzamiento de su mamá, María Elena Martínez, y batear con su club original. "El sueño de un pitcher es batear. Gracias Liga Mexicana por dar el permiso de poder tomar este turno con Leones de Yucatán. Siempre estaré muy agradecido con ustedes", publicó en Instagram.

Siempre tendré un corazón de león: Óliver Pérez

En su despedida del beisbol profesional, Óliver Pérez pidió a la afición yucateca seguir apoyando a los campeones Leones.

"Esta es una gran organización, que fue muy competitiva en los últimos años. Siempre tendré un corazón de león", manifestó el ex "big leaguer".

Destacan jóvenes melencudos a nivel rookie

Varios jóvenes formados por los Leones de Yucatán ya debutaron esta temporada en el nivel "rookie" de las Ligas Menores de Estados Unidos. Entre los que ya vieron acción están Óliver Carrillo, cuarto bate de los Padres Dorados en la Liga de Verano de Dominicana; Hugo Sánchez; Jesús López; el receptor quintanarroense Fabián Urbina; Aien Pineda, hijo de Isauro Pineda, como catcher y designado de los Bravos en la Florida Complex League; el lanzador veteracruzano Manuel Rodríguez; Jorge Luna, Osvaldo Pacheco, Paul Zazueta, Irving Vázquez y Jorge Hernández, otro receptor, de Kansas City. El viernes, ganó Vázquez, prospecto de los Cachorros; se apuntó salvamento Zazueta, de Cincinnati, y se voló la barda Carrillo. Anteayer, el versátil Sánchez bateó dos cuádruples con los frailes dorados.

Luna, quien fue uno de los preparadores de los Leones de Umán en la Invernal Mexicana, debutó con los Yanquis como abridor, en Dominicana: 2.2 IP, 2 H, 3 K.

Hit de Verdugo le da un triunfo a Tacotalpa en la Tabasqueña

Elías Verdugo, prospecto yucateco de las fieras, bateó el sábado en la novena entrada el sencillo que marcó la diferencia para que Tacotalpa supere 2-0 a Macuspana, en la Liga Tabasqueña.



3 NUEVAS RUTAS CON CAMIONES NUEVOS

LAS AMÉRICAS

¡SÚBETE AL Va-y-Ven!

TARIFAS A PARTIR DEL 22 DE MAYO

<p>PASAJE PARA ESTUDIANTES Y ADULTOS MAYORES \$5.00</p>	<p>PASAJE PARA PERSONAS CON DISCAPACIDAD SIN COSTO</p>	<p>PASAJE GENERAL \$12.00</p>
---	---	---



TRANSBORDO GRATUITO Y CON DESCUENTO

RUTAS Va y Ven	PRINCIPALES PUNTOS DE TRANSBORDO
Circuito Periférico.	Facultad de Ingeniería.
Circuito Metropolitano.	Tecnológico de Mérida. Glorieta Siglo XXI.
Ruta Nocturna Centro - Harbor.	Tecnológico de Mérida. Plaza Harbor. Facultad de Ingeniería.
Ruta Nocturna Centro - Fco de Montejo - Fracc. Las Américas.	Tecnológico de Mérida. Glorieta de las Palmas, Fco. de Montejo.
Ruta Nocturna Centro - Lindavista.	Av. Colón x calle 62. Av. Cupules x calle 60.



MÁS INFORMACIÓN EN LA PÁGINA:
VAYVEN.YUCATAN.GOB.MX

GOBIERNO DEL ESTADO DE YUCATÁN

Intermediarios encarecen los alimentos hasta 5 veces antes de llegar a la mesa

Precios suben en el momento exacto en que se oferta en el establecimiento final

BRAULIO CARBAJAL
CIUDAD DE MÉXICO

Hay productos agrícolas que del campo a la mesa de los consumidores se encarecen casi 500 por ciento. En el camino, intermediarios pagan bajos precios a los productores para posteriormente ofrecer el producto a elevados costos, quedándose con los mayores márgenes de ganancia.

Un reporte del Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA) denominado *Márgenes de comercialización de productos hortofrutícolas y pecuarios*, indica que en mayo un alimento básico como el chile jalapeño fue comprado al productor en 4.80 pesos, pero una familia lo compra en 27.72 pesos, una diferencia de 478 por ciento.

En el quinto mes del año el margen aumentó de forma importante, pues en abril la diferencia era de 393 por ciento, ya que se adquiría a 5.85 pesos y terminaba en 28.82.

Los mayores márgenes se observan en el canal de in-



▲ Si bien los intermediarios finales enfrentan costos como fletes o almacenaje, el GCMA aseguró que los campesinos también sufren el aumento de insumos de producción primaria. Foto jusaeri

termediarios que compran al mayoreo, donde destacan las grandes cadenas de autoservicio, que compran a un precio bajo en las centrales de abasto, para después ofrecerlos a las familias a uno mucho más elevado.

El GCMA explica que los intermediarios finales enfrentan costos como fletes, almacenaje, empaque y emba-

laje; además de otros factores sociales como la inseguridad.

Sin embargo, Juan Carlos Anaya, director general del organismo, ha enfatizado en que los campesinos también han enfrentado un encarecimiento en sus costos debido a precios más elevados en insumos para la producción primaria, como por ejemplo agroquímicos,

fertilizantes, semillas, maquinaria y energéticos, a lo que se le deben sumar impactos climáticos y de temporalidad.

Desde su punto de vista, gran parte del margen entre el precio que se paga a productores y se vende a consumidores, es producto de la especulación.

Por ejemplo, al analizar todo el camino que sigue el

chile desde el campo a la mesa del consumidor, se encuentra que el encarecimiento se da en el momento exacto en el que se oferta en el establecimiento final de los que compran al mayoreo en la central de abasto, pues estos compraron cada kilogramo en 7.60 pesos para inmediatamente ofrecerlo en 27.72, lo que descarta costos de traslado del campo a la ciudad.

Otro caso que llama la atención es el de la cebolla bola, cuyo precio pagado al productor es de 3.20 pesos por kilogramo, mientras a las mesas de las familias llega a un costo de 16.86 pesos; es decir, con una diferencia de 427 por ciento. De igual forma, el mayor encarecimiento se da en el último tramo, pues ahí llega a un precio de 5.88 pesos.

Los ejemplos se dan en prácticamente toda la cadena: en el jitomate saladette el margen de los intermediarios es de 238 por ciento; en el limón es de 256; en el aguacate, 136; en la papa blanca, 164; en la manzana, 193; en la naranja, 237; en el plátano, 215; en la zanahoria, 254; en el huevo, 90; y en la chuleta, 47.

Transferencias entre cuentas propias, riesgo ante el SAT

JULIO GUTIÉRREZ
CIUDAD DE MÉXICO

Muchos usuarios del sistema bancario cuentan con dos o más cuentas de depósito o de nómina, y una práctica recurrente es hacer transferencias de una a otra, ya sea para sacar dinero en algún cajero o por si se olvida una tarjeta, pero esto puede traer problemas con el Servicio de Administración Tributaria (SAT), explicó Jorge Pickett, socio del área fiscal de la firma ASA Defensa y Estrategia Fiscal.

Y es que el fisco puede considerar estas transfe-

rencias entre dos cuentas propias como un "ingreso acumulable", y en caso de no tener cómo comprobar que el movimiento fue hecho para alguna emergencia o por una razón particular, puede aplicar multas a los contribuyentes.

De acuerdo con el experto, el Servicio de Administración Tributaria puede calificar estos recursos como un ingreso adicional, aun si las cuentas están a nombre de la misma persona, por lo que cobraría impuestos y multas.

Desde 2021 se autorizó que todos los contribuyentes tienen la responsabilidad

de explicar por qué realizan transferencias entre dos cuentas propias y que no se trata de algún movimiento que genere ingresos extras.

Lo anterior fue aprobado el 23 de abril de 2021 por la segunda sección de la sala superior del Tribunal Federal de Justicia Administrativa (TFJA).

El artículo 59, fracción III del Código Fiscal de la Federación, indica que es obligación de los contribuyentes llevar un registro y contabilidad de los ingresos declarados y los depósitos que se reciben.

"Debemos de tener en cuenta que en la Ley del

Servicio de Administración Tributaria indica que todo lo que hace este organismo es legal hasta que el contribuyente demuestre lo contrario, por eso la importancia de llevar un registro de todo movimiento bancario que se haga entre las cuentas."

Guardar comprobantes

Otro caso que puede ocurrir, explicó el abogado, es que una persona tenga una empresa, y en caso de tener problemas financieros le haga una transferencia de su cuenta particular a la de la firma. Al ser el apoderado legal, tendría ese mismo problema.

"Si no puedes demostrar al SAT que es una transferencia propia de tus ingresos normales puedes tener una multa de 55 por ciento del impuesto omitido, es decir, si te depositaste mil pesos y el Servicio de Administración Tributaria te llama para revisarlo y no puedes comprobar, debes al organismo 350 pesos de ISR y 55 por ciento de la multa", agregó el especialista.

Por lo anterior, recomendó a los usuarios de la banca tener todos los estados de cuenta del banco, el reporte de las transferencias y el origen del importe depositado.



Niños que sobrevivieron 40 días en selva de Colombia dan detalles del accidente

Infantes sobreviven comiendo semillas y raciones que rescatistas dejaron en el camino

AP
BOGOTÁ

Los cuatro niños indígenas que sobrevivieron 40 días en la selva amazónica colombiana tras estrellarse la avioneta en que viajaban han compartido detalles limitados pero desgarradores de su terrible experiencia con familiares, incluido que su madre estuvo con vida durante varios días después del accidente.

La mujer, el piloto de la aeronave y otro adulto fallecieron en la tragedia.

Se espera que los menores de 13, 9 y cuatro años y 11 meses permanezcan al menos dos semanas en el Hospital Militar en Bogotá recibiendo tratamiento después de su rescate el viernes, aunque algunos ya hablan y quieren salir a caminar, según familiares.

Manuel Ranoque, padre de los niños de tres años y 11 meses, dijo a periodistas afuera del hospital que según le contó Lesly Jacobombaire Mucutuy —la mayor— su madre permaneció viva durante cuatro días después de que la avioneta se estrellara en la selva colombiana el 1 de mayo.



▲ Los niños escucharon los mensajes que daba la abuela transmitidos en su lengua indígena por las unidades de búsqueda aunque les resultó difícil orientarse en medio de la selva. Foto Twitter @FuerzasMilCol

Ranoque dijo que la madre le habría dicho: “váyanse”, en aparente alusión a que se marcharan del lugar del accidente y buscaran sobrevivir. No ofreció más detalles.

La pequeña avioneta Cesna C206, que realizaba la ruta Araracuara-San José del Guaviare, se precipitó en la zona selvática, luego que el piloto reportó una falla en el motor. El aparato fue encon-

trado dos semanas después con los tres ocupantes adultos muertos, pero no hallaron a los menores en el lugar.

Luego de ello comenzó la búsqueda de los sobrevivientes, que tuvo un desenlace positivo el viernes con el rescate de los cuatro hermanos. En la víspera, el general Carlos Rincón, médico del centro hospitalario, señaló que la situación de salud de los meno-

res es “estable”, mientras que el ministro de Defensa, Iván Velásquez, dijo que los infantes estaban siendo hidratados.

Fidencio Valencia, tío de los niños, aseguró el domingo al medio colombiano *Noticias Caracol* que los niños están empezando a hablar y que uno de ellos mencionó que mientras estaban en la selva se escondían en los troncos de los árboles para protegerse.

Además, que estaban exhaustos y con sus ropas rotas. El tío también aseguró que ya están recibiendo un poco de alimento en el hospital.

Dairo Juvenal Mucutuy, otro tío, dijo a *Noticias Caracol* que uno de los niños le dijo que quería empezar a caminar pese a que le dolían los pies. “Lo único que yo le dije fue ‘cuando tú te recuperes nos vamos a agarrar a jugar fútbol’”, señaló.

Autoridades y familiares señalaron el sábado que los niños sobrevivieron comiendo harina y semillas de yuca, y que cierta familiaridad con los frutos de la selva también fue clave para resistir en esa zona de la Amazonía colombiana que tiene serpientes, mosquitos y otros animales. Los niños son miembros del grupo indígena Huitoto.

Henry Guerrero, un indígena que participó en la búsqueda, dijo que los hermanos encontraron una de las raciones de alimentos que los militares lanzaron desde el aire. Además, escucharon los mensajes que daba la abuela en su dialecto indígena por las unidades de búsqueda aunque les resultó difícil orientarse

La búsqueda de Wilson, el perro que ayudó a encontrar a cuatro infantes, continúa, “nadie se queda atrás”: gobierno

EFE
BOGOTÁ

Las autoridades colombianas confirmaron este sábado que continuarán buscando a Wilson, el perro rastreador que ayudó a encontrar a los cuatro niños que estaban perdidos desde el pasado 1 de mayo tras un accidente aéreo en la selva amazónica y que se extravió durante la operación.

“La búsqueda no ha finalizado. Nuestra premisa: Ninguno se queda atrás.

Los soldados continúan la operación para encontrar a Wilson”, manifestó este sábado el Ejército en su cuenta de Twitter.

Los protagonistas del milagro de sobrevivir en la selva durante 40 días son la niña Lesly Mucutuy, de 13 años, y sus hermanos Soleiny Mucutuy, de nueve; Tien Noriel Ranoque Mucutuy, de cuatro años, y una bebé de un año, Cristin Neruman Ranoque.

Los infantes fueron hallados en un punto remoto entre los departamentos de

Caquetá y Guaviare donde fueron buscados sin descanso durante semanas por unos 200 militares, entre ellos comandos de las Fuerzas Especiales del Ejército, e indígenas de la zona, todos integrados en la *Operación Esperanza*.

Los cuatro viajaban en un avión Cessna 206 operado por la compañía Avianline Charter's que se accidentó el 1 de mayo, suceso en el que murieron su madre, el piloto y otro adulto, cuyos cuerpos fueron hallados dos semanas después.

La búsqueda de Wilson une a Colombia

Cuando se conoció la noticia del hallazgo de los niños las redes sociales estallaron en júbilo y muchas personas destacaron la labor de Wilson, un belga malinois que, sin embargo, se perdió y hasta el momento no ha sido encontrado.

“Nuestra premisa como comandos: jamás se abandona a un compañero caído en el campo de combate. Avanza la Operación Esperanza en la búsqueda de nuestro canino Wilson, que haciendo rastreo

y en su afán de encontrar a los niños se aleja de las tropas y se pierde”, dijo el comandante de las Fuerzas Militares, general Hélder Giraldo.

El nombre Wilson es la primera tendencia de Twitter en Colombia, donde la gente destaca el trabajo del perro y pide que se le siga buscando.

“Lo que este gran amigo logró en la *Operación Esperanza*, el amor que los animales nos dan y la importancia que tienen en sí mismos, exigen que no lo abandonemos”, aseguró la senadora Andrea Padilla, del partido Alianza Verde.

Detienen a ex líder escocesa por irregularidades financieras

AFP
GLASGOW

La ex dirigente independentista escocesa Nicola Sturgeon, quien dimitió de su cargo en febrero, fue detenida este domingo en el marco de una investigación sobre supuestas irregularidades financieras en su partido, anunciaron la policía y los medios británicos.

"Una mujer de 52 años fue arrestada hoy (...) como sospechosa en el marco de la investigación en curso sobre el financiamiento y las finanzas del Partido Nacional Escocés", el SNP, informó a la policía.

Tanto la BBC como la agencia PA afirmaron que se trataba de Sturgeon, quien está siendo interrogada bajo custodia.

La detención representa un nuevo varapalo al Partido Nacional Escocés, el SNP, debilitado tras la salida sorpresa de su carismática líder tras ocho años al frente.

Según una portavoz de Sturgeon citada por PA, la ex dirigente acudió de manera voluntaria al interrogatorio policial "en el cual debía ser detenida e interrogada".

"Nicola siempre dijo que cooperaría con la investigación (...) y sigue haciéndolo", prosiguió la misma fuente.

La investigación sobre las presuntas irregularidades financieras del partido ha sacudido el panorama político escocés.

La policía ya había allanado varias propiedades, entre ellas el domicilio de Sturgeon y su esposo Peter Murrell, así como la sede del SNP en Edimburgo, según la agencia PA.

A principios de abril, Murrell también fue detenido brevemente por esta investigación. El político se desempeñó como director general del partido hasta mediados de marzo antes de dimitir.

El tesorero de la formación, Colin Beattie, fue arrestado unos días después, aunque también fue liberado sin cargos.

NO HUBO HERIDOS NI VÍCTIMAS MORTALES

Incendio provoca derrumbe de paso elevado en Filadelfia

Autoridades señalan que un camión cisterna de petróleo prendió fuego debajo del puente, destruyendo cuatro carriles de la I-95

AFP
FILADELFIA

Un incendio provocó el derrumbe de parte de un paso elevado de una transitada autopista estadounidense en la ciudad de Filadelfia la madrugada del domingo, informaron las autoridades, que atribuyeron el accidente a un camión cisterna de petróleo que se prendió fuego debajo del puente.

El colapso destruyó cuatro carriles de circulación en un tramo elevado de la autopista, aunque no se reportaron heridos.

Se trata de la Interestatal 95, una de las principales arterias de tráfico de la costa este de Estados Unidos. Sus más de 3 mil kilómetros unen el estado de Maine, en el extremo noreste del país, con Miami, la mayor ciudad de Florida, en el sureste.

La I-95 permaneció cerrada en ambas direcciones

en el área de Filadelfia, dijeron las autoridades.

Las imágenes transmitidas por televisión mostraron llamas y humo proveniente de la sección derrumbada de la Interestatal 95, en el barrio Tacony de la ciudad, con partes de la pista elevada cayendo sobre los carriles más bajos.

Una portavoz de la ciudad dijo a la Afp que un "gran incendio debajo de la I-95" provocó el derrumbe de la carretera, pero no lo

atribuyó a ningún vehículo. Añadió que el fuego ha sido declarado "bajo control".

Los medios locales informaron que el incendio comenzó alrededor de las 07H00 locales (03H00 GMT), cuando el tráfico de los domingos suele ser escaso.

"La I-95 se verá afectada durante mucho tiempo", señaló el director general de Filadelfia, Tumar Alexander, en una conferencia de prensa, según el diario The Philadelphia Inquirer.

AL MENOS 27 MUERTOS POR LLUVIAS EN PAKISTÁN



▲ Las fuertes precipitaciones en cuatro distritos de la provincia de Khyber Pakhtunkhwa ocasionaron el colapso de viviendas, sepultando al menos 12 personas y dejando a 140 heridos. Las autoridades declararon el estado de emergencia y anunciaron que un ciclón se estaba acercando a Pakistán e India, procedente del mar de Arabia. Foto Ap



Lu'um tu'ux ku beeta'al koole' ts'o'ok u p'úitchajal 27.72 por siientoil tu lu'umil Yucatán: Inegi

CECILIA ABREU
JO'

Te'e k'iino'ob máanika' jts'a'ab k'ajóoltbil ba'ax chíikpaj ichil u xookil Censo Agropecuario 2022 meyajta'ab tumen Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), tu'ux chíikpaje' le beyka'aj k'áax ku meyajta'al ti'al u beeta'al koole', ts'o'ok u yéemel 27.72 por siientoil tu lu'umil Yucatán.

Ka'ach tu ja'abil 2007e', k'áax ku meyajta'al ti'al u

ko'olole' k'ucha'an tak 628 mil 647 ektaareasil, ka'alikil ti'al u ja'abil 2022e', j-éem tak 454 mil 400; ti' le je'elo'obo' jatsa'an ichil 62 mil 95 u kúuchilo'ob meyaj.

Ti' le kúuchilo'ob je'elo', ma' tuláakal táan u jach meyajta'ali'. Lela' u k'áat u ya'ale' chéen 377 mil 218 eektareasil k'áax táan u meyajta'al —jatsa'an ichil 58 mil 66 u péel u kúuchilo'ob meyaj—; 77 mil 183 ektaarease' ma' táan u meyajta'ali' —ti' 4 mil 29 u péel kúuchilo'ob meyaj—.

Ichil tuláakal k'áax táan u meyajta'al tu noj lu'umil Yucatáne', u ya'abile' pak'a'an —312 mil 620 ektaareas—, ba'ale' ma' tuláakali', tumen yaan 64 mil 598 ektaareas ma' pak'a'ani'.

Kéen páatak ma' tu pa'ak'al k'áaxe' jejeláas ba'axten ku yúuchul, je'el bix tumen mina'an u taak'inil, u k'oja'antal máax meyajtik, tumen mina'an áantaj wa tumen mina'an máax paak'ali', ichil uláak' ba'alo'ob. Le je'ela' ku yúuchul ti' 34 mil 593 u péel ektaareas; yaan uláak' kex 30

mil 4 ma' táan u pa'ak'alo'obi', ba'ale' tumen jóok'sa'an u k'iinil ti'al u je'el k'áax.

Ka'ache', tu ja'abil 2007, u promeedyoil k'áax ku meyajta'al ti' kúuchilo'obe' k'ucha'an tak 9.1 eektareasil, ka'alikil tu ja'abil 2022e' chéen 6.5 eektareas náakij.

U taakpajal ko'olel, tu bin u ch'éejel xan

Tu ts'ook xookil Censo Agropecuario, beeta'ab tu ja'abil 2007, jts'a'ab k'ajóoltbil ko'olel meyajtik jejeláas ba'alo'ob ti' k'áax wa tséentaj

ba'alchee' k'ucha'an tak 11.1 por siientoil te'e ja'abo', ba'ale' tu jóolaj 15 jaa'abo'obe', le beyka'ajo' j-éem 1.5 por siientoil, ti'al u náakal tu ja'abil 2022e' chéen 9.6 por siiento ti' le meyajjo', ko'olel beetik.

Ichil ba'ax chíikpaj te'e xoko', ti' tuláakal meyaj ku beeta'al Yucatáne', 167 mil 49 máako'ob ku meyajjo'obe', u 90.4 por siientoile' xiibo'ob, ka'akil ko'olele' chéen 9.6 por siientoil. Ka'ach, tu ja'abil 2017e', xiib ku meyajje' k'ucha'an tak 88.9 por siiento.

INAHe' yaan u k'áatik ti' Museo de Peabody ka u sut nu'ukulo'ob jóoksa'ab ti' u ts'ono'otil Chichén Itzá

ASTRID SÁNCHEZ
JO'

Máaxo'ob jóolbesik u mola'ayil Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) táan u meyajjo'ob ti'al u túuxtiko'ob ju'ub tu'ux kun kutsil k'áatbil ti' u kúuchil e'easjil Museo Peabody de Arqueología y Etnología, ti' Universidad de Harvard, ti'al ka su'utuk México 20 u péel úuchben nu'ukulo'ob jóok'sa'ab, kex ma' unaj ka'achi', ichil u noj ts'ono'otil Chichén Itzá, tumen ti' leti'ob paatal.

Marco Antonio Santos Ramírez, máax jóolbesik Zona de Monumentos ti' u yúuchben kaajil Chichén Itzá, tu tsolaj nu'ukulo'obe' jóok'sa'abo'ob tumen estadounidenseil Edward H. Thompson, máax tu manaj u k'áaxil tu'ux yaan le ts'ono'oto' tu ja'abil 1895.

"Ichil 1900 yéetel 1906e' Edward H. Thompson, tu k'a'abéetkunsaj tak jump'éel draagáa ti'al u jóok'sik nu'ukulo'ob yaan te'e ichilo', ts'o'okole' ya'abach ba'ax tu k'askúuntaji'. Ya'abach ti' le úuchben nu'ukulo'obo' béeychaj u su'utul ka'aj jk'ím Thompson, ba'ale' uláak'o'obe' ti' paatalo'ob tu kúuchil Museo de Peabody", tu tsolaj Santos Ramírez ti' tsikbal tu beetaj yéetel *La Jornada Maya*.



▲ U yoochel jayp'éel ti' le nu'ukulo'ob kun k'áatbil ti' le kúuchil e'esajilo'. Oochel Peabody Museum of Archaeology and Ethnology

¡BOMBA!

Ya aprobaron lineamientos para elegir candidato; ¿su título? Aquí está el dato: "De la unidad y otros cuentos"



K'uintsil

Lunes 12 de junio de 2023

CAMPECHE · YUCATÁN · QUINTANA ROO · AÑO 8 · NÚMERO 2005 · www.lajornadamaya.mx

Paalal kaxta'ab kuxa'ane' uts yaniko'ob chéen najmal u jets'óoltalo'ob: jo'olpóopo'ob

Niños hallados con vida están fuera de peligro y sólo se requiere estabilizarlos: autoridades



▲ Máasewal paalalo'obe' kuxlajo'ob tu jo'olj úuchuk loob ti' péepen k'áak' tu'ux ku bino'ob ka'ach ichil Amazonía tu lu'umil Colombia, tu'ux jk'ím óoxtu'ul nukuch máak, ba'ale' leti'obe' chéen beey p'áatiko'ob ma'Ili' kaxta'akob. U k'a'aytal u kaxta'alobe' k'iimbese'ab tak tumen jala'ach Gustavo Petro, máax tu ya'alaje' "biin p'áatak tu k'ayjla'ayil kaaj ba'ax úuchij". [Oochel Ap](#)

▲ Los infantes sobrevivieron a un accidente aéreo en la Amazonía colombiana, donde fallecieron tres adultos, y vagaron durante varios días antes de ser encontrados vivos por soldados. El anuncio del rescate fue celebrado por el presidente Gustavo Petro, que lo calificó como algo que "quedará en la historia".

AP / P 29

Máan táanil Djokovic tu keetil Roland Garros, ts'o'okole' tu ts'áaj túumben p'iis yóok'lal Grand Slam náajalta'an

Djokovic triunfa en Roland Garros y rompe récord de 'Grand Slam' ganados

LJM Y AP / P 25

Macha'ab Nicola Sturgeon, u xjo'olbesajil múuch'kab, tumen yaan ba'alo'ob ma' saasil k'iin tu meyaj ka'achij

Detienen a ex dirigente escocesa Nicola Sturgeon por irregularidades en su partido

AFP / P 30

OPINIÓN

Yóok'ol kaab joopol

Planeta en llamas

MARGARITA ROBLEDA

P 22